
Трезво 
наценивая 
ситуацию
Ритейлеры обещают 
не увеличивать  
свой процент  
по базовым продуктам

Крупные розничные сети, испы‑
тывавшие весь прошлый год при‑
стальное внимание Федераль‑
ной антимонопольной службы 
(ФАС) из‑за роста цен на продо‑
вольствие, решили пойти на опе‑
режение, предложив комфорт‑
ные для себя ограничения. Так, 
X5 Group, «Магнит» и «Бристоль» 
готовы до конца 2022 года повы‑
шать наценки на самые дешевые 
базовые продукты не более чем 
на 10%. Власти рассчитывают, 
что инициативу поддержат и дру‑
гие ритейлеры. Но эксперты пре‑
дупреждают, что это может стать 
губительно для сетей поменьше.

Сразу два крупнейших ритейле-
ра — X5 Group и «Магнит» — уведо-
мили ФАС об ограничении наценки 
не более чем на 10% на социально зна-
чимые продовольственные товары, 
сообщили „Ъ“ в этих компаниях. В X5 
уточнили, что ограничения наценки 
коснутся более 20 товарных катего-
рий и начнут действовать с 12 января 
во всех магазинах сети. Список кон-
кретных товаров будет определяться 
ежемесячно, добавили в группе.

В «Магните» сообщили „Ъ“, что на-
ценка будет ограничена примерно 
на 200 товарных позиций из 25 кате-
горий базовых продуктов, включая 
вермишель, овощи из «борщевого 
набора», хлеб, молоко, сливочное 
масло, гречневую крупу. Оба ритей-
лера готовы удерживать планку на-
ценки в течение 2022 года.

В ФАС подтвердили „Ъ“ получе-
ние предложения от X5 Group, «Маг-
нита» и «Бристоля» (там не удалось 
получить оперативно комментарий). 
«Сейчас они изучаются»,— добавили 
в службе. «Мы обсуждали с сетями 
возможность установления макси-
мальной наценки на базовые това-
ры на уровне не более 10%»,— заявил 
„Ъ“ замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов. Он добавил, что в 2021 году, 
по данным Росстата, средняя надбав-
ка на эти товары в сетях не превыша-
ла 15–16%. В то же время, отметили 
в ФАС, в ходе еженедельного мони-
торинга в некоторых сетях служба 
по-прежнему выявляет завышение 
наценок в том числе на социально 
значимые товары, поэтому ведомст-
во предложило ритейлерам прора-
ботать механизмы «ответственного 
ценообразования».
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Омикрон-штурм
Россия готовится к взрывному росту числа заразившихся коронавирусом
Российские власти готовятся к взрывно‑
му росту заболеваемости на фоне рас‑
пространения омикрон‑штамма корона‑
вируса. По словам главы Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия  человека 
Анны Поповой, речь может идти о сот‑
нях тысяч новых случаев в день. Мэр 
Москвы Сергей Собянин прогнозирует 
 серьезное ухудшение эпидобстановки 
в столице уже в течение недели. А в бли‑
жайшие полтора месяца, по  расчетам 
ВОЗ, «омикроном» будет заражено 
 более половины населения Европы. 

В России наблюдаются признаки ухудше-
ния эпидситуации, заявила во вторник гла-
ва Роспотребнадзора Анна Попова в ходе за-
седания президиума Координационного 
совета при правительстве РФ по борьбе с COV-
ID-19. «В 35 регионах показатель заболеваемо-
сти COVID-19 превышает среднероссийский. 
Максимальные показатели также остаются 
в старшей возрастной группе: 76,3 в целом 
по стране и 117,3 среди возрастной группы 
старше 65 лет на 100 тыс. населения данного 
возраста»,— уточнила госпожа Попова. Она до-
бавила, что все чаще на территории России вы-
является омикрон-штамм, который уже стал 
причиной двукратного роста заболеваемости 
в США и в Европе. В нашей стране, по словам 
Анны Поповой, зарегистрировано 305 случа-
ев заболевания этим штаммом в 13 регионах. 
Ранее глава службы рассказывала, что инфи-
цированы оказались люди, недавно вернув-
шиеся из-за границы либо контактировавшие 
с ними. Тем не менее 6 января министр здраво-
охранения Михаил Мурашко признал, что слу-
чаи заражения «омикроном» выявлены и сре-
ди россиян, которые не выезжали за рубеж. 
Так, во вторник глава Роспотребнадзора по Ро-
стовской области Евгений Ковалев сообщил, 
что вирус обнаружили у женщины и шести-
месячного ребенка из Ростова-на-Дону, кото-
рые не покидали страну и не контактировали 
с вернувшимися из-за границы.

Заболеваемость коронавирусом в России 
снижалась с середины декабря. Минимум чет-
вертой волны был достигнут 6 января — было 
выявлено всего 15 316 заразившихся. Общее 
количество заболевших COVID-19 в стране 
в первую неделю 2022 года оказалось мини-

мальным с июня 2021 года. Однако уже в после-
дующие дни число новых случаев стало расти. 
11 января федеральный оперштаб рапортовал 
о 17 525 заболевших за сутки. Особенно дина-
мика заметна на примере Москвы: 6 января 
COVID-19 заболели 2357 москвичей, а 11 янва-
ря — уже 4635 новых случаев заражения.

Мэр столицы Сергей Собянин связал рост 
новых случаев с распространением «омикро-
на». Количество заразившихся им в Москве, 
говорит он, быстро увеличивается, и уже в те-

чение 7–10 дней в столице ожидается зна-
чительное ухудшение обстановки. «Вполне 
возможно, что мы столкнемся с более кри-
тической ситуацией, чем в предыдущие вол-
ны заболеваемости,— предупредил градо-
начальник.— Будем надеяться на лучшее, 
но готовиться к любому развитию события».

Господин Собянин считает необходимым 
мобилизовать дополнительный коечный 
фонд и систему здравоохранения в целом, 
а также усилить контроль за выполнением 
требований Роспотребнадзора. Премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин поручил главам 
регионов поддерживать повышенную готов-
ность системы здравоохранения в условиях 

распространения ковида и следить за запа-
сом лекарств. Он также призвал принимать 
все меры, чтобы уровень тестирования на ко-
ронавирус соответствовал показателям, уста-
новленным Роспотребнадзором,— не менее 
300 тестов на 100 тыс. человек.

Министр здравоохранения Михаил Му-
рашко дал понять, что система здравоохра-
нения готова к новым испытаниям: на фоне 
декабрьского спада свободными, по его сло-
вам, оказались почти 30% больничных коек. 
Однако прогнозы по заболеваемости не са-
мые оптимистичные.
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Восточный полигон 
нарезали на квоты
Все новые железнодорожные мощности  
займет уголь из четырех регионов

Президент Владимир Путин  одобрил 
резервирование в 2022 году квот 
на экспорт угля из Хакасии и Бурятии 
через Восточный полигон. Регионы 
 получат 9 млн и 9,1 млн тонн соответ‑
ственно, причем предполагается, что 
Хакасия будет вывозить и 400 тыс. тонн 
тувинского угля (сам регион не  имеет 
железнодорожных выходов). Одна‑
ко то, что весь прирост пропускной 
 способности Восточного полигона бу‑
дет поделен между угольщиками толь‑
ко четырех регионов — с учетом Куз‑
басса, чья квота прирастет на 5 млн 
тонн,— вызывает озабоченность у вла‑
стей. Поэтому квоты для ДФО могут 
пере смотреть в том случае, если темпы 
расширения БАМа и Транссиба окажут‑
ся ниже ожиданий.

Как и предполагал „Ъ“, Хакасия и Буря-
тия в 2022 году получат квоты на вывоз угля 
на экспорт в восточном направлении (см. „Ъ“ 
от 30 ноября 2021 года). Это следует из резо-
люции президента Владимира Путина от 26 

декабря 2021 года на письмо его помощника 
Игоря Левитина („Ъ“ видел документ).

Сейчас гарантированный объем вывоза 
на экспорт на восток действует для Кузбас-
са, что фактически резервирует за регионом 
значительную часть пропускной способно-
сти востребованного Восточного полиго-
на. В 2021 году за Кузбассом была закрепле-
на квота в объеме 53 млн тонн, в 2022 году 
по поручениям президента РФ она увели-
чится до 58 млн тонн (см. „Ъ“ от 3 марта 2020 
года). Однако уже давно обсуждается переход 
на такую модель и регионов ДФО, которые 
в 2021 году еще и вывезли на восток заметно 
меньше, чем годом ранее. Как пояснили „Ъ“ 
в ОАО РЖД, по оперативным данным, в 2021 
году перевозки угля на Восточном полигоне 
в целом выросли к 2020 году на 0,3 млн тонн, 
до 101,2 млн тонн. Бурятия при этом в 2021 
году вывезла на восток 5,9 млн тонн угля, Ха-
касия — 5 млн тонн, отмечают в ОАО РЖД. 
Это на 40% и на 57% меньше, чем в 2020 году.
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Власть  
пустили в доход
Второй президент Казахстана  
объявил о начале реформ

Реальный транзит власти в Казахстане, 
который, как считалось, был осуществ‑
лен в 2019 году, на самом деле проис‑
ходит только сейчас — после масштаб‑
ных беспорядков в Алматы и других 
городах республики. Президент стра‑
ны Касым‑Жомарт Токаев вышел из тени 
своего предшественника Нурсулта‑
на Назарбаева. Он теперь действует 
без оглядки на национального лидера — 
 елбасы. И более того, по сути, объявил 
наступление на интересы членов его се‑
мьи. Что из этого выйдет, пока неясно. 
Но из событий в Казахстане можно сде‑
лать общий для постсоветского про‑
странства вывод: здесь умеют удержи‑
вать власть, но никто еще не придумал, 
как обеспечить ее спокойную передачу.

Выступление по всем фронтам
Президент Касым-Жомарт Токаев 11 января 
произнес в казахстанском парламенте поли-
тически безукоризненный текст. В его высту-
плении посылались сигналы разным адре-

сатам: обществу в целом, бизнесу и отдельно 
олигархам, силовикам и чиновникам. Од-
них они обрадуют, других — точно нет.

Господин Токаев выдвинул почти револю-
ционный лозунг-обещание: построить «новый 
Казахстан». Одна эта формулировка указыва-
ет на намерение покончить с прежним Казах-
станом, построенным Нурсултаном Назарба-
евым. «Нужен новый формат общественного 
договора,— заявил президент.— Казахстан 
продолжит курс политической модерниза-
ции. Это моя принципиальная позиция».

Касым-Жомарт Токаев, ранее назвавший 
события в стране террористической атакой 
извне и изнутри, а также попыткой госпере-
ворота, сказал, что дело не только в загово-
рах: «Следует признать, что происшедшие 
трагические события во многом вызваны 
серьезными социально-экономическими 
проблемами и неэффективной, а точнее, 
провальной деятельностью некоторых госу-
дарственных органов».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 77,3

триллиона рублей составил совокупный долг нефинансовых компаний и домохозяйств в РФ на 
1 декабря 2021 года, сообщил вчера Банк России. Корпоративный долг на эту дату достиг 51,4 трлн руб., при 
этом темпы его прироста в измерении месяц к месяцу оставались высоки (1,45% после 1,64% месяцем 
ранее). Объем долга домохозяйств достиг на 1 декабря 25,9 трлн руб., однако его динамика была иной: после 
разгона с 1,2% месячного прироста в феврале до 2,4% в июне 2021 года рост займов граждан замедлился 
до 1,6% в октябре и 0,8% в ноябре, что может быть связано с мерами ЦБ по охлаждению рынка потребкреди-
тования, а также переходом от роста ипотеки к спаду в годовом выражении на фоне роста цен на жилье.

РЫНОК ТРУДА

Занятость смещается 
в ненаблюдаемый  
сектор

По оценкам Центра макроэкономи-
ческого анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП), в ноя-
бре 2021 года совокупный спрос на 
рабочие места снизился на 0,2 млн 
мест — поровну за счет сокраще-
ния числа занятых и числа вакансий 
(оно не менялось с августа 2021 
года), составив 74 млн мест, что со-
ответствует показателям середины 
2021 года. Снижение зафиксирова-
но на уровне 0,4% по тренду (с уче-
том сезонности), впервые со вре-
мен кризисного 2020 года, отмечает 
автор оценок Игорь Поляков. Он по-
лагает, что частично произошедшее 
может объясняться ноябрьскими 
антиковидными ограничениями.

Отметим, что, по оценкам 
Минэкономики, в ноябре 2021 года 
с учетом сезонности численность 
занятых сократилась до 71,7 млн 

человек с 71,9 млн в октябре, а ра-
бочей силы — до 74,9 млн чело-
век с 75,2 млн на фоне резкого ро-
ста смертности при среднем по-
казателе за 11 месяцев 2021 года 
в 75,4 млн человек (см. „Ъ“ от 10 
января). При этом, напомним, уро-
вень безработицы остается низким, 
в министерстве его с учетом се-
зонности оценили в 4,2% в ноябре 
(4,3% в октябре и 4,9% в среднем 
за 11 месяцев 2021 года).

Снижение спроса на рабочие 
места в ноябре на фоне рекордно 
низкой безработицы и хронического 
дефицита кадров в отдельных секто-
рах Игорь Поляков объясняет нача-
лом ухода работников в неформаль-
ный сектор, так как реальные бе-
лые зарплаты с учетом сезонности 
снижались месяц к месяцу (особен-
но в конце года), а в октябре и го-
довой их рост замедлился до 0,6%. 
Если тренд продолжится в ближай-
шие месяцы, то тенденцию выхода 
труда из ненаблюдаемого сектора, 
которая фиксировалась в 2020 году, 
можно будет считать законченной.

Заметим, что в конце 2021 года 
первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов отмечал, что проблема те-
невой занятости «сейчас сконцен-
трирована в основном в секторе 
МСП», где занято более 20 млн че-
ловек. «В первую волну ковида… 
мы подробно изучали этот сектор 
и обнаружили целые отрасли, где 
вообще не было занятых. Все со-
трудники оформлялись через граж-
данско-правовые договоры с ИП. 
Мы запустили эксперимент в ресто-
ранах по обнулению НДС в обмен 
на обеление»,— отмечал он. Еще 
одна проблема, говорил вице-пре-
мьер,— «гора» отчетности у ИП. 
«Вместе с ФНС и Минтрудом пы-
таемся сделать так, чтобы ИП с не-
большим числом работников, до 
пяти человек, освободить от этой 
отчетности»,— пояснял чиновник.

Алексей Шаповалов

СОВОКУПНЫЙ СПРОС НА РАБОЧИЕ 
МЕСТА В ЭКОНОМИКЕ (МЛН МЕСТ)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Белый дом продолжает искать воз-
можности для создания гарантий ста-
бильности инфраструктурного стро-
ительства в условиях роста цен на 
стройматериалы. Очередной пакет 
мер повышения гибкости строитель-
ных госконтрактов подготовило Минэ-
кономики. Кроме того, ведомство 
предлагает стимулировать «сквозные» 
проекты в сфере производства строй-
материалов — рост их выпуска позво-
лит замедлить удорожание ресурсов 
и нивелировать издержки подрядчи-
ков. Также импортозамещение пред-
лагается поддержать приоритетом 
в закупках для компаний преимуще-
ственно с российскими рабочими.

Минэкономики в начале года сформи-
ровало новый пакет инициатив для под-
держки компаний в области инфраструк-
турного строительства в условиях роста 
цен на стройматериалы. Замглавы Минэ-
кономики Владислав Федулов направил 
его в аппарат правительства и Минстрой 
вчера (документ есть у „Ъ“), при этом в Мин-
строе документы пока не видели. Дискус-
сия вокруг поддержки компаний, занятых 
в строительстве капитальных проектов, 
продолжалась весь 2021 год — ключевой 
мерой поддержки стала возможность по 
согласованию с заказчиками увеличивать 
цены контрактов (см. „Ъ“ от 10 ноября 2021 
года); позже ведомства перешли к констру-
ированию постоянных механизмов кор-
ректировки строительных контрактов.

Пакет Минэкономики содержит 11 ини-
циатив, часть из них уже обсуждалась и не 

нашла поддержки в правительстве. Так, ве-
домство настаивает на минимуме сметной 
прибыльности стройконтрактов (не менее 
25%), постоянном механизме корректиров-
ки цены контракта при росте цен на строй-
материалы и на авансировании госкон-
трактов. Последние инициативы не под-
держал Минфин — они уже предусмотре-
ны законом о контрактной системе (см. „Ъ“ 
от 26 октября и 10 ноября 2021 года).

Также Минэкономики предлагает уско-
рить доведение до строителей бюджетных 
средств при корректировке цен договоров 
(ранее о проблемах с этим сообщали в де-
ловом и экспертном сообществах) — день-
ги на это предлагается заложить в резерв-
ный фонд правительства. Кроме того, рас-
ходы на покрытие издержек из-за роста 
цен на ресурсы предлагается предусмот-
реть в рамках федеральной адресной ин-
вестиционной программы.

Минэкономики претендует и на ком-
плексное решение проблемы потери ком-
паниями интереса к госстройкам — за 
счет «дорожной карты» по поддержке про-
изводителей стройматериалов для повы-
шения объемов их выпуска и снижения 
стоимости. Одной из мер должна стать ре-
ализация «сквозных проектов» в отрасли 
по аналогии с протекционистскими ме-
рами в радиоэлектронной промышленно-
сти: речь идет о субсидировании закупок 
компаний, необходимых для развития 
новых отечественных производств. Идеи 
импортозамещения предлагается рас-
пространить и на выбор застройщиков — 
с приоритетом для российских и евразий-

ских подрядчиков без преобладающего 
найма иностранной рабочей силы (впро-
чем, идеи ограничить конкуренцию в гос-
заказе при прочих проблемах отрасли вы-
глядят сомнительно). Также это может со-
здать препятствия планам правительства 
по цифровизации стройки — она требует 
квалифицированной иностранной рабо-
чей силы, а зависимость от дешевого тру-
да мигрантов дестимулирует вложения 
в модернизацию.

По данным Национальной ассоциа-
ции инфраструктурных компаний, с 2021 
года отрасль ожидает снижение операци-
онной прибыли, а в 2022 году она выйдет 
в отрицательную зону, если не будут при-
няты комплексные решения. Гендиректор 
НАИК Мария Ярмальчук считает, что пред-
ложенные Минэкономики меры могут 
уменьшить нагрузку на отрасль и частич-
но решить ее проблемы, но «не предусма-
тривают решения таких значимых вопро-
сов, как, например, введение новых пра-
вил расширенного казначейского сопро-
вождения, а также сложности доступа к за-
емным средствам при применении дан-
ных правил». В НАИК больше рассчитыва-
ют на разработанную совместно с властя-
ми «дорожную карту» по совершенствова-
нию регулирования транспортного стро-
ительства. «Мы надеемся, что она будет 
утверждена правительством в ближайшее 
время. Реализация предусмотренного ей 
комплекса мероприятий позволит норма-
лизовать ситуацию в отрасли»,— отметила 
госпожа Ярмальчук.

Диана Галиева

Инфраструктуру переводят 
на российский труд и материалы
Белый дом готовит новый пакет помощи компаниям отрасли

Неэффективность мер по борьбе с из-
менением климата была названа глав-
ной угрозой на ближайшие десять лет 
респондентами опроса «Исследова-
ние восприятия глобальных рисков» 
(GRPS) в рамках Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ). 77% опрошен-
ных считают, что смягчение воздей-
ствия человечества на климат так и не 
началось или находится в самом на-
чале пути. При этом ВЭФ предупреж-
дает: хотя времени «на подумать» уже 
нет, поспешное «озеленение» может 
нанести ущерб и экономике, и приро-
де одновременно.

11 января ВЭФ опубликовал доклад 
«Глобальные риски-2022», где проана-
лизировал комплекс рисков для населе-
ния планеты. Респонденты опроса GRPS 
считают неэффективность мер по борьбе 
с изменением климата самой серьезной 
угрозой как в среднесрочной (2–5 лет), так 
и в долгосрочной (5–10 лет) перспективе. 
77% опрошенных заявили, что глобаль-
ные усилия по смягчению последствий 
изменений климата еще не начались или 
находятся в начальной стадии.

В ВЭФ предупреждают, что целевое 
ограничение повышения температуры на 
1,5°C к 2100 году, которое было принято 
Парижским соглашением 2016 года, уже 
не сработает,— по новым подсчетам, по-
вышение составит 2,4°C (1,8°C в самых оп-
тимистичных сценариях). Одновременно 
ВЭФ отмечает, что поспешное принятие 
экополитик может нанести ущерб приро-
де от развертывания непроверенных био-
технических и геоинженерных техноло-
гий. Поспешное «озеленение» также гро-
зит безопасности национальных энерго-
систем и ведет к волатильности энерго-
цен. Страны, которые зависят от углеро-
доемких отраслей, рискуют потерять кон-
курентное преимущество в будущем из-за 
«налога на углерод» и подобных ограниче-
ний в торговле.

Рост неравенства в мире в ходе панде-
мии ускорился. В развивающихся эконо-
миках (исключая КНР) допандемийные 
оценки роста ВВП к 2024 году снижены на 
5,5 процентного пункта (п. п.). При этом 
в развитых странах рост экономики будет, 
наоборот, выше старых прогнозов на 0,9%. 

В беднейших 52 странах (20% мирового 
населения) сегодня вакцинировано толь-
ко 6% населения — в ВЭФ по крайней мере 
частично связывают ожидаемую динами-
ку изменений темпов роста ВВП в разных 
странах с потерями от пандемии. К тому 
же из-за трат на борьбу с COVID-19 по все-
му миру резко вырос госдолг — на 13 п. п., 
до 97% ВВП только за 2020 год (и рост про-
должится, в том числе из-за укрепления 
доллара на 7% с начала 2021 года). Это ожи-
даемо затруднит борьбу с экономически-
ми последствиями пандемии и финанси-
рование энергоперехода.

В ВЭФ также констатируют, что цифро-
визация привела к всплеску кибератак. 
В 2020 году число атак вредоносных про-
грамм и программ-вымогателей вырос-
ло на 358% и 435% соответственно. В то же 
время 3 млрд человек остаются без досту-
па к интернету, что увеличивает разрыв 
между ними и остальным миром (хотя, от-
метим, и надежно защищает почти поло-
вину населения мира от кибератак).

Локдауны и структурные проблемы 
отдельных секторов экономики, особен-
но туристического, в совокупности с уси-
лением протекционизма приводят к дис-
балансам на рынке труда. Так, по оценке 
ВЭФ, США столкнулись с 11 млн незапол-
ненных вакансий, в ЕС цифры пока на по-
рядок ниже. Снижение занятости мигран-
тов может ослабить глобальный поток де-
нежных переводов и усугубить положе-
ние государств, в которых переводы со-
ставляют значительную часть ВВП.

Даже за пределами планеты все непро-
сто: ВЭФ предупреждает — в околоземном 
пространстве в ближайшие десятилетия 
резко (до 70 тыс.) вырастет количество 
искусственных спутников Земли (с 1957 
года запущено только 11 тыс.). Рост этой 
активности (помимо распространения 
космического мусора, проблем для уже су-
ществующей спутниковой инфраструкту-
ры и повышения затрат на космический 
мониторинг погоды) может, как ожидает 
ВЭФ, вести к неизвестным сейчас послед-
ствиям для окружающей среды. Будет 
это потепление, похолодание или что-то 
еще — очевидно испуганные участники 
GRPS явно не знают, но на всякий случай 
опасаются и этого.

Георгий Смирнов

Всепогодный тупик
ВЭФ считает борьбу с изменением климата  
и недостаточной, и опасной

Опрос Всемирного экономиче-
ского форума показывает, что 
мировой экономике, помимо 
всего прочего, теперь угрожает 
и недостаточная, и избыточная 
климатическая политика  

Его поздравляет председатель совета Ассоциации банков 
России Анатолий Аксаков:
— Уважаемый Игорь Владимирович! За долгую деловую 
жизнь Вы проявили себя как талантливый банкир и стра-
тегический инвестор. Вы являетесь заслуженным эконо-
мистом России и задаете стандарт продуманной, взвешен-
ной и профессиональной работы в банковском секторе, 
при этом придерживаетесь высоких корпоративных и эти-
ческих принципов в бизнесе. Поздравляю Вас с Днем Рожде-
ния и прежде всего желаю крепкого здоровья, а также новых 
достижений, пусть Ваше дело и проекты будут успешными 
и создающими новые тренды на рынке.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
56 лет председателю 
совета директоров 
Экспобанка Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

С обновлением Страте-
гии развития сельских 
территорий до 2030 года 
Минсельхоз, по сути, еще 
и подводит итоги перво-
го этапа реализации это-
го программного доку-
мента в 2015–2020 го-
дах. За этот период уда-
лось существенно со-
кратить отток населения 
с сельских территорий, 
что, впрочем, его росту 
пока не поспособствова-
ло в силу как демографи-
ческих, так и экономиче-
ских причин. В частности, 
сократился уровень за-
нятости селян, а четверть 
сельского населения по-
лучает доходы ниже про-
житочного минимума.

Минсельхоз подготовил 
проект обновленной Страте-
гии развития сельских тер-
риторий до 2030 года. Ее пла-
нируется синхронизировать 
с другими стратегически-
ми документами правитель-
ства, а также с нацпроекта-
ми. Напомним, стратегия на-
правлена на стабилизацию 
численности сельского насе-
ления и на создание условий 
ее роста, на повышение заня-
тости на селе и качества жиз-
ни. Инструментом реализа-
ции является госпрограмма 
развития сельских террито-
рий на 2020–2025 годы с об-
щим объемом финансирова-
ния в 1,2 трлн руб.

Новая стратегия (в сочета-
нии с также корректируемой 
госпрограммой) фактически 
подводит итоги первого эта-
па развития сельских терри-
торий в период 2015–2020 
годов. Как следует из проек-
та, есть позитивная динами-
ка, но системные проблемы 
остаются. К началу 2021 года 
удалось существенно сокра-
тить миграционный отток 
из сел — с 176,8 тыс. человек 
в 2013 году до всего 3 тыс. че-
ловек (это, впрочем, можно 
отчасти объяснить влияни-
ем пандемии) при плановом 
значении в 95,4 тыс. человек.

Впрочем, сохранению 
численности сельского на-
селения это пока не способ-
ствует, хоть она и оказалась 
выше целевых 36,2 млн че-
ловек (36,9 млн), но все же 
продолжает сокращаться 
(в начале 2014 года она со-
ставляла 37,1 млн человек). 
Это укладывается в цель со-
хранения к 2030 году не ме-
нее 35 млн человек сельско-
го населения, но, как следу-
ет из документа, такая ситу-
ация вызывает обеспокоен-
ность у Минсельхоза. Сокра-

щению сельского населе-
ния способствует его старе-
ние и снижение рождаемо-
сти — общие коэффициен-
ты смертности в селах выше, 
чем в городах, а разрыв 
в продолжительности жиз-
ни составляет 1,5 года. Пред-
лагаемые меры для «преодо-
ления негативных демогра-
фических процессов»: под-
держка семей с детьми, по-
вышение доступа к услугам 
дошкольных учреждений, 
рост доступности и качества 
медпомощи.

Причины убыли сельско-
го населения не только де-
мографические — они так-
же связаны с недостаточ-
ным развитием экономики 
и инфраструктуры сельских 
территорий. Разрыв в обе-
спеченности социальными 
и торгово-бытовыми объек-
тами между селами и горо-
дами Минсельхоз называет 
критическим. Наиболее су-
щественное ограничение 
для развития — недоста-
точное развитие автодорог 
местного значения.

Ситуация с уровнем до-
ходов сельского населения, 
судя по проекту, остается на-
пряженной: если в городах 
по итогам третьего кварта-
ла 2021 года только 6,9% жи-
телей относились к катего-
рии населения с доходами 
ниже прожиточного мини-
мума, то в сельской местно-
сти — четверть. Отметим, 
что в стратегию вводится 
новый показатель — сокра-
щение уровня бедности до 
6,5% к 2030 году. Способство-
вать этому, по мнению Мин-
сельхоза, должно сокраще-
ние числа низкооплачива-
емых рабочих мест, дивер-
сификация источников за-
нятости и повышение эф-
фективности механизма со-
циального контракта — «до-
ходы должны расти не толь-
ко за счет увеличения соц-
выплат, но прежде всего за 
счет роста зарплат и заня-
тости». По этой части есть 
некоторое ухудшение: уро-
вень занятости сельского 
населения составил 52,2%, 
что ниже не только заплани-
рованных 62,3%, но и значе-
ния 2013 года в 60,2%. Отста-
ет от плана и динамика ро-
ста соотношения среднеме-
сячных располагаемых ре-
сурсов сельских и городских 
домохозяйств — 67,3% при 
плановом значении в 70,9%, 
хотя в целом тренд остает-
ся положительным (в 2013 
году — 60%).

Евгения Крючкова

Деревня 2.0
Минсельхоз обновил 
Стратегию развития  
сельских территорий
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Председатель комитета Госдумы 
по контролю Олег Морозов («Единая Рос-
сия») объявил в своем Facebook конкурс 
«100 запретов, которые стоит отменить 
или изменить». Пользователи откликну-
лись на эту идею не так активно, как на 
недавнее предложение спикера Думы 
Вячеслава Володина обсудить законо-
проект о QR-кодах, но более 200 откли-
ков за неполные сутки пост все же со-
брал. Чаще других звучали предложения 
вернуть прежний пенсионный возраст 
и отменить QR-коды, но кто-то ратовал 
и за новые запреты. Эксперт считает, 
что единороссов интересуют прежде 
всего бытовые, а не политические запре-
ты, раздражающие их избирателей.

Обосновывая свою инициативу, Олег Мо-
розов напомнил, что общество очень пози-
тивно оценило одобренный в конце прош-
лого года депутатский законопроект об отме-
не обязательного технического осмотра авто-
транспорта. «Берусь как председатель комите-
та по контролю серьезно проанализировать 
все предложения,— пообещал единоросс.— 
Поэтому хотел бы, чтобы предложения тоже 
носили серьезный и реалистичный харак-
тер». Чтобы подстегнуть фантазию пользова-
телей, депутат высказал в качестве примера 
идею разрешить 10–15-минутную останов-
ку под дорожным знаком «Стоянка запреще-
на»: «Сейчас это пять минут. Высадить или по-
садить пассажира можно. Но ребенка до бли-
жайшего парка или детсада не проводишь».

Автомобилисты на эту идею фактически 
не отреагировали, зато выдвинули ряд других 
предложений: убрать с дорог частные видео-
камеры, передать платные парковки государ-
ству и увеличить бесплатное пребывание на 
них до 30 минут, упразднить транспортный 
налог. Один из пользователей предложил от-
менить для пожилых людей правило каждые 
полгода заново подавать заявление на получе-
ние субсидий на оплату жилья. А чаще других 
звучали призывы вернуть прежний пенсион-
ный возраст (60 лет для мужчин и 55 для жен-
щин) и отменить QR-коды.

Ряд комментаторов предложили отме-
нить запрет на продажу алкоголя в санато-
риях и вернуть его рекламу на телевидение. 
«Рекламируют всегда хороший алкоголь, 
а не подпольную бормотуху и тем более не 
наркотики»,— обосновал свою мысль автор 
идеи. Бурную дискуссию вызвал призыв от-
менить запрет на курение в кафе и рестора-
нах и сделать отдельные заведения для ку-
рящих и некурящих. Не обошлось и без но-
стальгии по СССР: некий пользователь пред-
ложил национализировать недра, вернуть 
советскую модель образования и здравоох-
ранения и «возродить безвозмездное посе-
щение объектов культуры и спорта».

Политические запреты упоминались 
реже. Одни предлагали «отменить все ре-
прессивные законы», другие — снять запрет 
на усыновление российских детей амери-
канцами и отменить законы об иностран-
ных агентах. Были и идеи ввести новые за-
преты. Так, один пользователь пожаловал-
ся, что ему стыдно смотреть телевизор с ре-
бенком: «повсюду постельные сцены, голые 
женщины». Другого беспокоило «громкое 
оранье песен на пароходиках, которые пла-
вают в черте города», после 23:00.

Сам Олег Морозов отреагировал по су-
ществу лишь на одно предложение, попро-

сив автора прислать его в развернутом виде. 
Речь шла о сроках передачи жильцами по-
казаний различных приборов учета. «В на-
стоящее время энергетики, водоканалы, га-
зовые службы устанавливают себе удобные 
временные рамки, и они не совпадают друг 
с другом»,— сетовал пользователь.

Господин Морозов во вторник был недосту-
пен для комментариев. Секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак пояснил „Ъ“, 
что партия «всегда исходит из принципа за-
щиты прав и интересов граждан». «В том числе 
это касается защиты от избыточных, устарев-
ших или излишних ограничений, если речь 
не идет о безопасности или ущемлении инте-
ресов других граждан. При этом мы всегда ста-
раемся выстроить эффективные механизмы 
обратной связи — эти решения нам подсказы-
вают сами люди»,— сказал он. В этом смысле 
инициатива Олега Морозова полностью соот-
ветствует партийной логике, «все собранные 
нашим коллегой конкретные идеи и предло-
жения по отмене запретов мы рассмотрим на 
площадках экспертного и координационно-
го советов партии», заверил господин Турчак.

Напомним, прошлой осенью похожий экс-
перимент по налаживанию обратной связи 
с избирателями провел спикер Госдумы Вяче-

слав Володин. 24 ноября он предложил чита-
телям своего Telegram-канала обсудить пра-
вительственный законопроект о введении 
QR-кодов в общественных местах и открыл по 
такому случаю прежде закрытые коммента-
рии. В итоге публикация набрала более 1 млн 
просмотров и почти 700 тыс. комментариев, 
по большей мере негативного содержания.

Политолог Алексей Макаркин расценива-
ет подобные посты единороссов как попытку 
«прощупать настроения» среди своих избира-
телей и выяснить, какие бытовые (но не поли-
тические) запреты вызывают у них раздраже-
ние. «Когда говорят про запреты, то одна часть 
общества понимает под ними техосмотр, 
а другая — иноагентов,— поясняет эксперт.— 
Для той части, на которую ориентирована 
„Единая Россия“, это проблема диалектиче-
ская: одним хочется больше запретов (сейчас, 
например, обсуждается законопроект о ти-
шине: люди хотят, чтобы их соседи ходили по 
дому в войлочных тапочках), другие за то, что-
бы меньше было неполитических запретов». 
Критика «чужих», которые за ЕР не проголосу-
ют, депутатов не волнует, полагает господин 
Макаркин. «Но свои избиратели могут пореко-
мендовать что-то, что можно будет принять — 
опять-таки из чего-то бытового. В таких вопро-
сах „Единая Россия“ действует осторожно, как 
с теми же QR-кодами»,— говорит он.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Конкурс по раскручиванию гаек
Депутат Олег Морозов начал сбор предложений граждан  
об отмене запретов

Экс-кандидат в депутаты Госдумы 
от КПРФ, доцент МГУ Михаил Лобанов 
и московский муниципальный депутат 
Александр Замятин объявили набор 
в школу кандидатов к местным выборам 
2022 года. По словам господина Замя-
тина, это первая школа для кандидатов 
левого толка и граждан, которые хотят 
выдвигаться самостоятельно без уча-
стия в партийных проектах. Организа-
торы называют своей главной целью 
продвижение в муниципальные советы 
людей социал-демократических взгля-
дов без привязки к КПРФ. Эксперты на-
поминают, что основной задачей таких 
школ обычно является не обучение, 
а организация сторонников.

Как сообщил „Ъ“ депутат столичного рай-
она Зюзино Александр Замятин, первые два 
выпуска школы прослушали курс еще до Но-
вого года, но тогда набор велся непублично, 
а теперь запись объявлена для всех желаю-
щих. «Программа курса — это сугубо пра-
ктический набор рецептов и советов от лю-
дей, которые либо сами избирались и име-
ют опыт успешных кампаний, либо работа-
ли в штабах, одержавших победы,— расска-
зал депутат.— Такой джентльменский набор 
для людей, которые хотят пойти на выборы, 
но не знают, с чего начать». Готовят слушате-
лей и к возможным разочарованиям от рабо-
ты муниципального депутата, чтобы чело-
век еще до избрания понял, что «это не его». 
Пока курс прослушали около 30 человек, 
в планах обучение еще порядка 100 канди-
датов. По словам господина Замятина, шко-
ла финансируется только на пожертвова-
ния, зарплаты у организаторов нет.

Он также подчеркивает, что это пер-
вая школа местных депутатов для тех, кто 
придерживается социал-демократических 
взглядов, и в нее приходят люди, не жела-
ющие по разным причинам участвовать 
в партийных проектах. При этом КПРФ, 
от которой беспартийный Михаил Лоба-
нов баллотировался в Госдуму, отношения 
к школе не имеет, отмечает Александр За-
мятин: «Главный наш интерес — продвиже-
ние в политике программы демократиче-
ского социализма. У нас есть либералы раз-
ного сорта, консерваторы, но людей, кото-
рые придерживаются социал-демократиче-
ских взглядов, либо очень мало, либо они 
очень слабы, и наш интерес в том, чтобы их 
продвигать».

Получить комментарий Михаила Лоба-
нова „Ъ“ не удалось. Напомним, он балло-
тировался в Госдуму по Кунцевскому окру-
гу Москвы, но проиграл единороссу-телеве-
дущему Евгению Попову. После выборов го-
сподин Лобанов первым оспорил в суде ре-
зультаты электронного голосования (пер-

вые две инстанции иск уже отклонили), 
а сейчас пытается отменить через Верхов-
ный суд и утвержденный ЦИКом порядок 
онлайн-голосования.

Отметим, что в Москве уже работают не-
сколько похожих образовательных плат-
форм по подготовке кандидатов к осенним 
муниципальным выборам. Например, их 
набор ведет «Депутатская академия», орга-
низованная рядом оппозиционных район-
ных депутатов, среди которых Елена Сель-
кова (Черемушки), Надежда Загордан (Из-
майлово) и Сергей Цукасов (Останкино). 
Также запущен совместный проект экс-кан-
дидата в Госдуму от «Яблока» Марины Лит-
винович и бывшего муниципального депу-
тата Юлии Галяминой «Выбираем соседей». 
А в конце прошлого года массовый набор 
кандидатов объявила партия «Новые люди».

Эксперты пока не готовы прогнозиро-
вать, окажется ли проект господ Лобанова 
и Замятина эффективнее других.

«Я бы был очень аккуратен с прогноза-
ми относительно успеха проекта, потому 
что подобных школ довольно много: я на-
вскидку насчитал около восьми,— призна-
ется политолог Петр Милосердов.— Где-то 
больше дают знаний об устройстве местно-
го самоуправления, где-то делают упор на 
сугубо технологических нюансах кампа-
ний, но в целом они все примерно равны 
по уровню лекторов и набору знаний». По 
мнению эксперта, целью организаторов та-
ких школ, как правило, является удовлетво-
рение их политических амбиций и подбор 
единомышленников для будущих выборов 
более высокого уровня. Господин Милосер-
дов также отмечает, что определение «соци-
ал-демократический» почти ничего не объ-
ясняет рядовому избирателю, привыкше-
му, что «левые» — это КПРФ. «Поэтому счи-
тать преимуществом данного проекта его 
идеологическую направленность довольно 
сложно»,— добавляет политолог.

С мнением о том, что главная задача та-
ких школ —организационная, а не образо-
вательная, согласен и политолог Констан-
тин Калачев: «Рекрутирование новых кан-
дидатов через такие школы служит делу 
массовости выдвижения. Давайте просто 
вспомним, что в 2017 году в Москве разы-
грывалось 1502 муниципальных мандата. 
Ни у одной оппозиционной партии нет из-
начально такого количества кандидатов, 
которыми можно закрыть все округа». Пе-
рефразируя Ленина, школа муниципаль-
ных депутатов — не только коллективный 
пропагандист и коллективный агитатор, 
но и коллективный организатор, а обуче-
ние — это инструмент и повод, резюмиру-
ет эксперт.

Елена Рожкова

Левые ищут мандаты 
под солнцем
В Москве объявлен набор в первую школу  
местных депутатов социал-демократического толка

Лидеры ярославских отделений трех 
оппозиционных партий подписали 
во вторник совместное заявление 
 против изменения устава Ярославля. 
Внесенная мэрией поправка предпола-
гает отмену партийных списков на 
предстоящих выборах в муниципалитет 
(горсовет). «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП), КПРФ и «Яблоко» 
считают, что это делается в интересах 
«Единой России». Вместо этой поправ-
ки оппозиция предложила свою — 
о возвращении прямых выборов мэра 
Ярославля. Эксперт допускает, что вы-
боры мэра могут вернуть в качестве 
платы за переход горсовета на мажори-
тарную систему.

Совместное заявление «против попыт-
ки „Единой России“ захватить власть в Яро-
славле» подписали лидеры областных от-
делений СРЗП, КПРФ и «Яблока» Анатолий 
Грешневиков, Михаил Парамонов и Олег 
Виноградов. Так они охарактеризовали по-
правку к городскому уставу, согласно ко-
торой осенние выборы в муниципалитет 
пройдут только по одномандатным окру-
гам. Профильная комиссия горсовета по-
правку уже одобрила, а на 20 января на-
значены публичные слушания по измене-
нию устава. Действующий состав муници-
палитета избирался в 2017 году по смешан-
ной системе (19 депутатов по партспискам 
и 19 — по одномандатным округам), хотя 
на выборах-2012 тоже применялась чисто 
мажоритарная система.

«Единая Россия» намерена отменить вы-
боры по партийным спискам, говорится 
в заявлении: авторы считают, что это нужно 
ЕР, чтобы «проворачивать свои антинарод-
ные дела», «ухудшать жизнь ярославцев», 
а также «злить и бесить» их «произволом». 
«Фактическое меньшинство узурпирует 
власть в городе,— считают оппозиционе-
ры.— Меньшинство диктует нам, как жить 
и что делать. Они хотят исключить крити-
ку и убрать всех несогласных». Авторы заяв-
ления считают, что единороссы «пойдут на 
выборы без партийной символики, разда-
вая обещания и деньги», и намерены «вво-
дить в заблуждение избирателей, не пока-
зывая свою партийную принадлежность». 
В связи с этим СРЗП, КПРФ и «Яблоко» при-
зывают ярославцев принять участие в пу-
бличных слушаниях по изменению уста-

ва города и предложили собственную по-
правку — о возвращении прямых выборов 
мэра, отмененных в 2014 году.

Спикер муниципалитета Ярославля, ли-
дер городской «Единой России» Артур Еф-
ремов пояснил „Ъ“, что порядок избрания 
мэра определен в областном законе, и этот 
вопрос не в компетенции городских депу-
татов. «Сейчас идет политизация процесса 
оппозиционными партиями. Тем самым 
они сводят все к политике и попытке сме-
стить фокус внимания избирателя»,— за-
явил господин Ефремов. По его убежде-
нию, для депутата, работающего в округе, 
«без разницы, к какой ты партии принад-
лежишь»: «Прямые выборы депутатов му-
ниципалитета — то, что сейчас необходи-
мо. Это как раз работа полевого депутата, 
а депутат муниципалитета — человек на 
земле, решающий городские проблемы 
без какой-либо политики». Господин Ефре-
мов также напомнил, что «был опыт, когда 
партсписки финансировали спонсоры, ко-
торые в дальнейшем принимали опреде-
ленные решения», но конкретных приме-
ров приводить не стал.

Президент Центра развития региональ-
ной политики Илья Гращенков считает, что 
в Ярославле сложилась «идеальная ситуа-
ция» для получения оппозицией хороших 
результатов при сохранении смешанной 
системы. 

Сейчас «Единая Россия» имеет в горсове-
те 30 из 38 мандатов, но на выборах в Гос-
думу-2021 в Ярославской области партия 
получила по партспискам 29,72% голо-
сов (против 38,33% на предыдущих дум-
ских выборах) и уступила оба одномандат-
ных округа кандидатам от СРЗП. «Если со-
хранить списки, не факт, что „Единая Рос-
сия“ возьмет по ним большинство, — пола-
гает политолог. — Но муниципальные вы-
боры в Ярославле не такая будоражащая 
тема, которая может спровоцировать мас-
совое недовольство. Поэтому шансов со-
хранить смешанную систему практически 
нет». Зато восстановление прямых выборов 
мэра господин Гращенков считает вполне 
вероятным: «Возвращение прямых выбо-
ров я бы не исключал в качестве размена 
на мажоритарные округа. Горсовет остает-
ся под контролем ЕР, а выборы мэра могут 
вернуть, и все будут довольны».

Александр Тихонов, Ярославль

Меньшинство лишают 
надежд на большинство
Ярославская оппозиция объединилась против 
отмены партсписков на городских выборах

Движение «Яблоко», созданное перед Новым годом исключен-
ными из одноименной партии активистами, утвердило направ-
ления работы в 2022 году. Среди главных задач — перетягива-
ние в новую организацию действующих партийцев, фиксиро-
вание «неприемлемых заявлений» руководства партии и оцен-
ка выдвигаемых ею кандидатов. Свой актив лидеры движения 
тоже будут призывать к участию в выборах, рассчитывая на 
поддержку бывшего «яблочника» Максима Каца. В партии па-
раллельную структуру считают спойлерской и «политически 
слабой», не расценивая ее как конкурента на выборах.

Как рассказал „Ъ“ один из создателей движения «Яблоко», быв-
ший член московского отделения партии Петр Карманов (баллоти-
ровался в Госдуму по одномандатному округу при поддержке «Город-
ских проектов» Максима Каца), к этой неделе форму для вступления 
в движение заполнили 199 человек. Большинство из них представ-
ляют Москву (96) и Петербург (33), есть также жители Нижнего Нов-
города, Екатеринбурга, Новосибирска, Воронежа, Саратова, Иркут-
ска, Омска, Казани и других городов. 80 человек, подавших заявле-
ние, собираются вступить в партию «Яблоко», 46 уже в ней состоят, 
44 исключены и 29 подали заявление на вступление.

Как ранее сообщал „Ъ“, 28 декабря бюро «Яблока» решило, что 
партийцы, подписавшие во время думской кампании открытые 
письма с критикой своего руководства, нанесли «Яблоку» полити-
ческий и репутационный ущерб, и рекомендовало местным отде-
лениям их исключить. В тот же день партбилетов лишились 98 чле-
нов московского «Яблока», в том числе ряд муниципальных депута-
тов и депутат Мосгордумы Дарья Беседина. Исключенные объявили 
о создании нового движения, призванного «возродить демократиче-
ские ценности „Яблока“». Первое собрание они провели 30 декабря, 
назвав среди своих задач регистрацию новой партии или «возвра-
щение» существующего «Яблока» людям, «разделяющим изначаль-
ные цели и принципы» партии.

Председателем движения стала Дарья Беседина, которая в 2019 
году избралась в Мосгордуму от «Яблока» и теперь может быть изгна-
на из фракции. «Дело не в том, что ее из партии исключили,— пояс-
нил „Ъ“ глава фракции Максим Круглов.— Ей можно было бы оста-
ваться во фракции, почему нет? Дело в том, что они создали какое-то 
параллельное „Яблоко“ и она стала его председательницей. То есть 
это теперь какие-то спойлеры. На мой взгляд, странно быть однов-
ременно во фракции и в параллельной спойлерской структуре. Но 
мы это еще обсудим во фракции».

По словам Петра Карманова, движение наметило планы по «пе-
ретягиванию» в свой лагерь действующих «яблочников». Для этого 
активисты собираются взаимодействовать с региональными пар-

торганизациями, а также «реагировать на неприемлемые заявле-
ния» партруководства и оценивать соответствие выдвигаемых пар-
тией кандидатов базовым принципам «Яблока». Свой актив движе-
ние тоже будет призывать идти на выборы и помогать вести кампа-
нию другим оппозиционерам, в том числе при поддержке «Город-
ских проектов», добавил господин Карманов.

Максим Кац подтвердил „Ъ“, что будет взаимодействовать с но-
вым движением, в том числе учитывать их рекомендации по кан-
дидатам «Яблока» на муниципальных выборах, чтобы решить, 
кому из них оказывать поддержку. «Мы и сами планируем вести 
большую кампанию от „Городских проектов“,— добавил господин 
Кац.— Я уже встречаюсь с разными муниципальными депутата-
ми — и исключенными, и не исключенными из „Яблока“,— чтобы 
понять, кто готовит команды, кто выдвигается, у кого какие интере-
сы. Посмотрим, что происходит, и будем решать, что дальше. Я над-
еюсь, что тысяча кандидатов у нас будет».

К 1 марта члены движения собираются разработать его устав, ко-
торый в отличие от партийного будет «лаконичен и прост», пообещал 
Петр Карманов. По его словам, в уставе планируется предусмотреть 
«простые квоты по выборам в руководящие органы без существую-
щих в партии „сверхквотников“, членов руководящих органов, пе-
реизбирающих самих себя», и без «незарегистрированных членов».

Напомним, незарегистрированные члены «Яблока» не имеют 
права избирать и избираться в руководящие партийные органы. По 
итогам стартовавшей в ноябре перерегистрации такой статус полу-
чили малоактивные члены, а также те, кто нанес партии политиче-
ский ущерб или поддержал на выборах ее оппонентов. Группа ли-
шившихся регистрации «яблочников» подала в суд иск с просьбой 
признать смену их статуса недействительной, так как это нарушает 
равенство членов партии. Иск был возвращен судом из-за техниче-
ской ошибки и 10 января подан заново с поправками.

На данный момент чистка партийных рядов не закончена, так 
как процесс тормозится в ряде «проблемных» отделений, сооб-
щил „Ъ“ собеседник в «Яблоке». Тем не менее руководство намере-
но в ближайшее время довести перерегистрацию до конца и затем 
провести съезд, где должны быть одобрены новые внутрипартий-
ные реформы. По словам зампреда «Яблока» Ивана Большакова, 
пока съезд намечен на конец января—начало февраля. Он также за-
явил, что считает инициативу исключенных партийцев «детскими 
играми политически незрелых людей». А источник в руководстве 
«Яблока» добавил, что партия «устала реагировать на структуру, ко-
торая объективно политически слабая и не может составить реаль-
ную конкуренцию „Яблоку“ ни в чем».

Кира Хейфец

Второе «Яблоко» покатилось в регионы
Отколовшиеся от партии активисты будут вербовать соратников  
в местных отделениях

Депутат Олег Морозов считает, 
что его изби ра телям лучше видно, 
какие запреты мешают им больше 
всего   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 января 2022 №3   l   Коммерсантъ

новости

Московский городской суд приступил 
к рассмотрению по существу уголовно-
го дела бывшего капитана спецподра-
зделения ФСБ «Альфа» капитана Бориса 
Чукаева. По версии СКР, офицер вместе 
с бывшим бойцом «Альфы» прапорщи-
ком Александром Чукановым и специа-
листом по стратегическому планирова-
нию компании «Авуар Дельта» Андреем 
Воскресенским в разное время занима-
лись похищениями и убийствами сто-
личных предпринимателей. Обвиняе-
мые Чуканов и Воскресенский до суда 
не дожили. В свою очередь, капитан 
Чукаев заявил в суде, что к убийствам 
предпринимателей он никакого отноше-
ния не имеет.

В ходе предварительного слушания уго-
ловного дела Бориса Чукаева защита офицера 
обратилась к суду с ходатайством о возврате 
материалов расследования в прокуратуру, мо-
тивировав просьбу тем, что при составлении 
обвинительного заключения, по мнению ад-
вокатов, были допущены многочисленные 
нарушения Уголовно-процессуального кодек-
са. Председательствующий на процессе Анд-
рей Расновский, хотя и признал, что в доку-
менте «были допущены ошибки», возвращать 
дело надзорному ведомству отказался, посчи-
тав, что разберется с недочетами в ходе судеб-
ного разбирательства.

Затем представитель прокуратуры зачи-
тал обвинительное заключение, которое 
в конце ноября 2021 года было утверждено 
первым заместителем прокурора Москвы 
Сергеем Савенковым. Из документа следу-
ет, что преступная группировка, в которую 
вошли бывшие спецназовцы Чукаев и Чука-
нов, а также господин Воскресенский, была 
создана в 2000 году. При этом преступная 
инициатива, по версии СКР, исходила от ка-
питана Чукаева, который к тому времени 
уже уволился из ФСБ. Первое покушение на 
убийство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ), по версии 
следствия, группировка совершила в январе 
2001 года, а мотивом стал конфликт, возник-
ший между господином Чукановым и вла-
дельцем банка «Метрополь» Айдаром Котю-
жанским, у которого экс-спецназовец после 
увольнения работал в личной охране. Как го-
ворится в деле, через газету «Из рук в руки» 
злоумышленники приобрели подержан-
ный ВАЗ-2106 и заложили в него взрывчатку. 
После этого, по данным следствия, автомо-
биль подогнали к спорткомплексу ЦСКА на 
Ленинградском проспекте и припарковали 
вплотную к BMW 750 банкира. Взрыв прогре-
мел, когда господин Котюжанский с телохра-
нителем подошел к иномарке. От смерти бан-
кира спасла открытая крышка багажника, 
в который он укладывал спортивную сумку.

Кроме того, следствие инкриминировало 
господам Чукаеву, Чуканову и Воскресенско-
му убийство владельца люберецкого продук-
тового рынка Ильи Дворкина, совершенное 
в ноябре 2008 года. По версии СКР, якобы 
с целью привлечения денежных средств со-
стоятельных предпринимателей под некие 
прибыльные проекты злоумышленниками 

была создана инвестиционно-финансовая 
компания «Метрополь», в которую и вложил-
ся господин Дворкин. Однажды предпри-
ниматель приехал в офис к бывшим спец-
назовцам на Донскую улицу, чтобы забрать 
одолженные им $5 млн, после чего господин 
Дворкин бесследно исчез. Его тело не найде-
но и по сей день.

Следующей жертвой господ Чуканова, 
Воскресенского и Чукаева, по версии следст-
вия, стал знакомый последнего, глава депар-
тамента платины ФГУП «Алмазювелирэкс-
порт» Александр Васильев. Экс-спецназовец, 
говорится в уголовном деле, знал, что после 
выгодной сделки у господина Васильева на 
руках окажется $1,5 млн. Как считает следст-
вие, 29 мая 2012 года сообщники подстере-
гли господина Васильева на автомобиле воз-
ле здания ФГУПа на Остоженке. После того 
как глава департамента вышел из здания, его 
больше никто не видел. Его тело также до сих 
пор не обнаружено.

Трое фигурантов были задержаны 25 де-
кабря 2019 года в ходе операции, которую 
сотрудники СКР, Росгвардии, МВД и ФСБ 
провели в Москве, Подмосковье и во Вла-
димирской области. В ходе обысков во Вла-
димирской области сыщики нашли троти-
ловые шашки, электровзрыватели, ручной 
противотанковый гранатомет, пистолеты, 
патроны и гранаты Ф-1. Там же были найде-
ны фальшивые номерные знаки для поли-
цейских автомашин и поддельные удостове-
рения сотрудников МВД. В тот же день после 
допроса всем троим предъявили обвинения 
по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и более 
лиц) и ст. 222 УК РФ (незаконный оборот ору-
жия и боеприпасов).

Однако до суда двое обвиняемых не до-
жили. Пока продолжалась процедура озна-
комления с материалами расследования, 
в августе прошлого года Александр Чука-
нов и Андрей Воскресенский скончались 
в следственных изоляторах: господин Чука-
нов — от онкологии почки и подхваченной 
коронавирусной инфекции, а господин Вос-
кресенский — от острой сердечной недоста-
точности.

По словам адвоката Веры Асеевой, пред-
ставляющей интересы единственного пред-
ставшего перед судом фигуранта — Бориса 
Чукаева, ее доверитель вину в инкримини-
руемых ему преступлениях по-прежнему не 
признает. По ее словам, ни одна из 35 экспер-
тиз не подтвердила причастность подзащит-
ного к каким-либо убийствам. Кроме того, 
отметила адвокат, следствие не установило 
способы совершения двух убийств, следов 
пороха или биоматериалов в автомобилях 
не было обнаружено, да и скрытое наблюде-
ние за фигурантами, которое велось длитель-
ное время, правоохранителям ничего не дало. 
«Следствие намерено представить суду поряд-
ка 20 свидетелей, в том числе из числа коллег 
пропавших, видевших их последними, но не 
объективных свидетелей убийств. Таковых 
просто нет. Мы также представим своих сви-
детелей»,— подчеркнула госпожа Асеева.

Юрий Сенаторов

Все убийства  
достались капитану
Из трех фигурантов дела  
бывших спецназовцев ФСБ до суда дожил одинКак стало известно „Ъ“, в Мо-

скве в суд передано уголов-
ное дело Игоря Сосновского, 
бывшего советника экс-пре-
мьера Украины Николая Аза-
рова. Бизнесмену инкри-
минируется покушение на 
мошенничество в размере 
$5 млн. За эту сумму он об-
ещал добиться прекращения 
уголовного преследования 
бывшего гендиректора «Рэй-
лтрансхолдинга» (РТХ) Сер-
гея Шпака, скрывающегося 
за границей. Господин Сос-
новский полностью признал 
свою вину, дав показания на 
экс-вице-премьера и героя 
самопровозглашенной ДНР 
Александра Тимофеева, из-
вестного как Ташкент, назвав 
его организатором аферы. 
И если господин Сосновский 
теперь может избежать по-
садки, то Ташкенту грозит 
внушительный срок.

Уголовное дело Игоря Сос-
новского с утвержденным Мо-
спрокуратурой обвинительным 
заключением поступило в Хоро-
шевский райсуд. Учитывая, что 
обвиняемый в покушении на 
особо крупное мошенничество 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) Сос-
новский полностью признал 
инкриминируемое ему пре-
ступление, активно содейство-
вал следственным органам в его 
раскрытии, заключив досудеб-
ное соглашение о сотрудничест-
ве, уголовное дело бывшего со-
ветника украинского премьера 
должны были рассмотреть в осо-
бом порядке судопроизводства. 
Однако назначенные слушания 
уже дважды срывались из-за не-
доставки подсудимого сотруд-
никами ФСИН. Причем привез-
ти его должны были не из СИЗО, 
а из коттеджного поселка в Мо-
сковской области, где господин 
Сосновский с октября прошло-
го года находится под домаш-
ним арестом. Возможно, про-
изошло это из-за осложнений, 
связанных с заболеванием ко-
ронавирусом, которое перенес 
обвиняемый.

По данным ГСУ СКР по Мо-
скве, Игорь Сосновский пытал-
ся «кинуть» на $5 млн бывшего 
гендиректора РТХ Сергея Шпа-
ка, скрывавшегося за границей, 
через его представителя в Рос-
сии. Связавшись с последним 
и господином Шпаком, бывший 

советник предложил заочно об-
виняемому в хищении 1,8 млрд 
руб. у «ВЭБ-Лизинга» за постав-
ку более 800 грузовых вагонов 
и цистерн бизнесмену решить 
вопрос с его уголовным пресле-
дованием. Сначала за $500 тыс. 
господин Сосновский обещал 
организовать письмо за подпи-
сью директора ФСБ Александ-
ра Бортникова в адрес минист-
ра внутренних дел Владимира 
Колокольцева, по которому уго-
ловное дело передали бы из 
следственного департамента 
МВД в производство СУ спец-
службы. После этого за $4,5 млн, 
сообщал предполагаемый афе-
рист, господина Шпака должны 
были снять с международного 
розыска, исключить из списка 
обвиняемых и наконец прекра-
тить его уголовное преследова-
ние за отсутствием состава пре-
ступления. Господин Шпак, не 
поверив решальщику, попро-
сил своего представителя в Рос-
сии обратиться в ФСБ. 

В апреле прошлого года че-
кисты задержали господина 
Сосновского, когда он под их 
негласным контролем полу-

чил $15 тыс. и муляж $485 тыс. 
в ресторане «Урюк» от предста-
вителя господина Шпака. Го-
сподин Сосновский, признав 
свою вину, заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничест-
ве с Моспрокуратурой, в рамках 
которого организатором аферы 
назвал бывшего вице-премье-
ра ДНР Александра Тимофеева, 
его арестовали в июле прошло-
го года.

Защита господина Тимофее-
ва, получившего прозвище Таш-
кент за учебу в Ташкентском 
высшем общевойсковом ко-
мандном училище, утверждает, 
что Игорь Сосновский его ого-
ворил и что его причастность 
к преступлению ничем не до-
казана. Однако суд не стал ис-
следовать обоснованность об-
винений, решив, что это надо 
сделать при рассмотрении уго-
ловного дела по существу. Не 
смогла защита добиться и изме-
нения меры пресечения фигу-
ранту, ссылаясь на то, что он до 
недавнего времени являлся го-
сударственным деятелем в ДНР, 
имел звания генерал-майора 
и героя непризнанной респу-
блики, а также многочисленные 
ордена и медали, в том числе 
РФ. Не освободили обвиняемого 
под домашний арест и по состо-

янию здоровья — господин Ти-
мофеев утверждал, что в тюрьме 
оно сильно ухудшилось из-за по-
следствий двух тяжелых ране-
ний, в том числе 2018 года. Тог-
да в результате взрыва бомбы 
в донецком кафе «Сепар» погиб 
глава ДНР Александр Захарчен-
ко, которого он сопровождал. 
Вскоре после этого покушения 
Ташкент покинул ДНР, уехав 
в Россию. Здесь, согласно по-
следнему судебному решению, 
продлившему срок содержания 
господина Тимофеева в СИЗО 
до 27 января, донецкий герой 
жил без регистрации и офици-
ально трудоустроен не был, что, 
по версии следствия и суда, сви-
детельствовало о том, что он мо-
жет скрыться, а имея связи в том 
числе среди силовиков и депу-
татов Госдумы, оказать давление 
на правоохранителей. 

Таким образом, Александр 
Тимофеев, скорее всего, бу-
дет находиться под стражей до 
окончания расследования по 
своему уголовному делу, то есть 
еще не менее пяти месяцев, 
и получить в итоге до десяти лет 
заключения. За время следствия 
раскаявшийся Сосновский мо-
жет не только получить срок, но 
даже выйти на свободу.

Николай Сергеев

Донецкому герою не поверили в России
Советника украинского премьера осудят в особом порядке 
за показания на вице-премьера ДНР

Как стало известно „Ъ“, в Крымском гар-
низонном военном суде начинается рас-
смотрение уголовного дела в отноше-
нии техников военного аэродрома Саки, 
из-за ошибки которых весной прошлого 
года произошло катапультирование двух 
пилотов из стоящего на земле истреби-
теля. Членам экипажа удалось не только 
выжить, но и избежать серьезных травм. 
А вот помогавшим им механику и инже-
неру повезло меньше: одному обожгло 
лицо, а второй частично потерял слух. 
Теперь обвиняемым грозят до семи лет 
лишения свободы и оплата многомилли-
онного ремонта техники.

По данным „Ъ“, в Крымский гарнизон-
ный военный суд в четверг приступит к рас-
смотрению необычного уголовного дела. 
Перед судом предстанут техник группы ре-
монта прапорщик Валерий Венгер и его на-
чальник старший прапорщик Дмитрий Сен-
ченко, которым военным следственным 
управлением СКР по Черноморскому фло-
ту инкриминируется совершение преступ-
ления, предусмотренного ст. 351 УК РФ (на-
рушение правил полетов или подготовки 
к ним либо иных правил эксплуатации во-
енных летательных аппаратов, повлекшее 
по неосторожности смерть человека либо 
иные тяжкие последствия).

По версии следствия, сообщил „Ъ“ источ-
ник в правоохранительных органах, чрезвы-
чайное происшествие на сакском военном 
аэродроме первого класса с учебно-трениро-
вочным комплексом «Нитка» для подготовки 
летного состава палубной авиации, на кото-
ром дислоцируется 43-й отдельный морской 
штурмовой авиационный полк морской ави-
ации ЧФ РФ, произошло в конце мая 2021 
года. Когда экипаж занял свои места перед 
выполнением летных упражнений на истре-
бителе Су-30СМ и включил электропитание, 
неожиданно сработала система катапульти-

рования: летчиков — подполковника Оле-
га Хомякова и майора Сергея Додуха — вы-
бросило из кабины на 50-метровую высоту. 
Военнослужащие приземлились на землю 
без травм благодаря своевременному рас-
крытию парашютов. Однако механик сер-
жант Александр Купор, помогавший экипа-
жу взобраться на борт, получил ожог левой 
половины лица, а инженер авиационного 
комплекса старший лейтенант Владимир По-
мазанский частично потерял слух.

65-я военная прокуратура, утверждая об-
винение, пришла к выводу, что техники Вен-
гер и Савченко при проведении планового 
техобслуживания системы катапультирова-
ния истребителя проявили «небрежность» 
и «не осуществили полную ее постановку 
в состояние готовности и предупреждения 
от случайного срабатывания». Все это приве-
ло к «несанкционированному срабатыванию 
катапультных кресел». При этом пострадали 
не только летчики и обслуживающий их пер-
сонал, но и сам самолет — его оборудованию 
причинен значительный ущерб. Восстанови-
тельный ремонт, по оценкам экспертов, со-
ставил более 22 млн руб., которые военное 
ведомство хочет в рамках разбирательства 
взыскать с подсудимых. Сами они, по пред-
варительным данным, вину не признают.

Напомним, что в марте прошлого года на 
военном аэродроме Шайково в Калужской об-
ласти в ходе плановой подготовки к полету 
дальнего сверхзвукового ракетоносца-бомбар-
дировщика Ту-22М3 произошло похожее ЧП. 
Нештатное срабатывание системы катапуль-
тирования на взлетной полосе привело к ги-
бели трех из четырех членов экипажа во гла-
ве с командиром 52-го гвардейского тяжелого 
бомбардировочного авиационного полка пол-
ковником Вадимом Белослюдцевым. Офици-
ально причины трагедии не сообщались.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Крымские авиатехники 
катапультировались в суд
На полуострове будут судить прапорщиков, 
едва не погубивших экипаж истребителя 
на земле

Как стало известно „Ъ“, Бас-
манный райсуд Москвы огла-
сил приговор бывшему офи-
церу продовольственного 
управления департамента 
ресурсного обеспечения Ми-
нобороны Алексею Пожида-
еву, признав его виновным 
в пособничестве превыше-
нию должностных полномо-
чий с причинением крупного 
ущерба. По данным след-
ствия, он свел сотрудни-
ков управления с бизнесме-
ном Алексеем  Калитиным, 
который заплатив военным 
многомиллионные взятки, 
обеспечил свои компании 
заказами на много лет. По-
скольку господин Пожидаев 
рассказал следствию о взят-
ках, обвинение в коррупции 
с него сняли, назначив все-
го три года и три месяца ко-
лонии. Правда, осужденный 
должен возместить причи-
ненный оборонному ведом-
ству ущерб в 650 млн руб.

Материалы в отношении 
Алексея Пожидаева были вы-
делены главным военным след-
ственным управлением СКР 
из расследования уголовного 
дела о коррупции в продуправ-
лении Минобороны в связи 
с заключением его фигурантом 
соглашения о досудебном со-
трудничестве. 

По большому делу помимо 
господина Пожидаева прохо-
дили бывшие начальник про-
довольственного управления 
Минобороны полковник Алек-
сандр Бережной, его замести-
тель в том же звании Александр 
Вакулин, начальник отдела тех-
нического обеспечения того же 
продуправления подполков-
ник Алексей Гринюк, которого 
следствие считает организато-
ром преступной группы. Кроме 
них по делу были привлечены 
начальник отдела проведения 

конкурентных процедур по го-
сударственному заказу военно-
го ведомства Юрий Решетни-
ков, гражданский специалист 
министерства Александр Борув-
ков, работавший начальником 
отдела размещения государст-
венного заказа, и предприни-
матель Алексей Калитин.

Следствие считает, что груп-
па действовала с февраля 2014 
года, когда петербуржец Кали-
тин, стремясь расширить биз-
нес за счет исполнения заказов 
Минобороны РФ, познакомил-
ся с бывшим офицером управ-
ления ресурсного (продовольст-
венного) обеспечения военного 
ведомства Алексеем Пожидае-
вым, имевшим в нем хорошие 
связи. Предприниматель дого-
ворился, что через господина 
Пожидаева он за вознагражде-
ние будет получать из управле-
ния служебную информацию 
о планируемых в нем закупках 
(суммах будущих сделок, но-
менклатуре, технических усло-
виях на товары, а также местах 
и сроках их поставки) до их 
официального опубликования. 

Алексей Пожидаев согла-
сился, запросив у Алексея Ка-
литина 40 млн руб. При этом 
пояснил, что половина суммы 
должна быть передана старше-
му офицеру управления Алек-
сею Гринюку, который обладал 
всей информацией о закупках. 
Когда господин Пожидаев со-
общил последнему о предложе-
нии своего приятеля Калитина, 
подполковник Гринюк согла-
сился. Вначале он скопировал 
на флешку сведения о закуп-
ках, которые передал госпо-
дину Пожидаеву, а тот — пред-
п р и н и м а т е л ю  К а л и т и н у. 
Благодаря последующим пере-
говорам Алексея Пожидаева со 
своими бывшими сослуживца-
ми, Алексею Калитину удалось 
за взятки не только периодиче-

ски узнавать о планах закупок, 
но и стать главным поставщи-
ком продуправления, считает 
следствие.

При этом по согласованию 
с военными цены на поставляе-
мые министерству товары (чер-
паки, ложки, овощерезки, ап-
параты для чистки картофеля, 
резки яиц, кухни, весы и проч.) 
постоянно завышались. Благо-
даря этому, по данным следст-
вия, с 2014 по 2017 год участни-
ки преступной группы смогли 
получить более 650 млн руб. Из 
этой суммы господину Пожида-
еву досталось 167 млн руб. 

Он и его друзья из проду-
правления Минобороны мо-
гли бы получить и больше, но 
в апреле 2017 года все участни-
ки преступной схемы были за-
держаны оперативниками ФСБ 
России. Военнослужащих обви-
нили в получении взяток в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), а также в превышении 
должностных полномочий 
с причинением тяжких послед-
ствий (ч. 3 ст. 286 УК РФ).

Алексей Пожидаев и его со-
общник Александр Борувков 
первыми признали вину, за-
ключив досудебные соглашения 
с главной военной прокуратурой 
о сотрудничестве. В связи с этим 
их уголовные дела были выде-
лены в отдельное производство 
и рассмотрены судами в особом 
порядке без изучения материа-
лов дела и допроса свидетелей.

В марте 2021 года Александр 
Борувков получил шесть с по-
ловиной лет за взяточничест-
во и превышение должностных 
полномочий, а также штраф 
в размере 368 млн руб. Кроме 
того, судом был удовлетворен 
иск военного ведомства о взы-
скании с осужденного ущерба 
в размере 650 млн руб.

А в июле прошлого года 
в 235-м гарнизонном военном 

суде начался процесс над Алек-
сандром Бережным, Алексан-
дром Вакулиным, Алексеем 
Гринюком и Юрием Решетнико-
вым, которым, по версии след-
ствия, досталась основная часть 
взяток на сумму более 368 млн 
руб. от господина Калитина.

Поскольку фигуранты свою 
вину не признали, процесс над 
ними обещает затянуться. Но 
по иску прокуратуры у Алек-
сандра Бережного уже кон-
фисковали элитную квартиру 
с машино-местом на юго-запа-
де столицы, в которой только 
сантехника и занавески стоили 
5 млн руб. Также были конфис-
кованы и личные машины во-
енного — BMW 520i и Audi A4 за 
3,5 млн руб. каждая.

Дело в отношении Алексея 
Пожидаева, которому в итоге 
инкриминировали только по-
собничество в превышении 
должностных полномочий, по-
ступило в Басманный райсуд 
в конце ноября 2021 года. 9 де-
кабря по нему прошло первое 
заседание, а уже 22 декабря со-
стоялись прения сторон. В ходе 
них прокурор запросил для под-
судимого три года заключения 
в колонии общего режима. Ад-
вокаты просили проявить к их 
подзащитному снисхождение, 
поскольку благодаря его пока-
заниям была раскрыта корруп-
ционная схема.

В итоге суд назначил госпо-
дину Пожидаеву три года и три 
месяца колонии, обязав его вы-
платить в порядке возмещения 
ущерба почти 650 млн руб. Под 
стражу его взяли в зале суда. Бу-
дут ли адвокаты обжаловать ре-
шение суда, оперативно выяс-
нить не удалось. Отметим, что 
вскоре и также в особом поряд-
ке должны рассмотреть дело 
Алексея Калитина, активно со-
трудничавшего с ГВСУ СКР.

Алексей Соковнин

Превышение полномочий 
на офицерской кухне
С сообщника взяточников суд взыскал 650 млн рублей

Александру Тимофееву 
(на фото) в отличие от 
его подельника  грозит 
десятилетний срок  
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Министерство просвещения запуска-
ет федеральную программу по обновле-
нию школьной инфраструктуры. К 2026 
году планируется отремонтировать око-
ло 11% имеющихся в стране школьных 
зданий. Кроме того, учебные заведения 
обеспечат «средствами защиты от тер-
рористических угроз», а учителя пройдут 
курсы повышения квалификации или пе-
реподготовку. Стоимость программы — 
418 млрд руб., но в Госдуме допускают,  
что школ, требующих модернизации, 
в реальности может оказаться больше. 

Минпросвещения опубликовало проект 
новой федеральной программы «Модерни-
зация школьных систем образования». Про-
ект капитального ремонта школ поручил 
разработать президент РФ Владимир Путин 
летом 2021 года на съезде «Единой России». 
Тогда же особо отметил важность модерниза-
ции сельских образовательных учреждений.

Согласно документу министерства, сей-
час 39,2 тыс. государственных и муници-
пальных общеобразовательных учреждений 
используют 67,4 тыс. зданий и обособлен-
ных помещений. Из них 7,2 тыс. (10,7%) тре-

буют капитального ремонта. Большинство 
из «проблемных» зданий находятся в СКФО 
(17,9%), ПФО (16,7%), ЦФО (16%) и ДФО (15,1%). 
Наибольшая доля обветшавших строений — 
в Севастополе (56,6% от всех школьных зда-
ний города), Северной Осетии (53,0%), Ин-
гушетии (42,4%), Магаданской (40,0%), 
Новгородской (38,6%) и Сахалинской облас-
тях (32,6%). «Данная ситуация создает нерав-
ные образовательные и инфраструктурные 
возможности для обучающихся в таких шко-
лах по сравнению с учащимися основной 
массы общеобразовательных организаций, 
оказывает демотивирующее воздействие на 
обучающихся и работников соответствую-
щих школ, а в ряде случаев содержит потен-
циальные риски для комплексной безопас-
ности обучающихся», — говорится в проекте 
программы.

До конца 2026 года Минпросвещения 
планирует отремонтировать 7,3 тыс. зданий 
школ. На это потратят 418 млрд руб., из кото-
рых 334,5 млрд даст федеральный бюджет. 
Предполагается, что на эти деньги починят 
санитарные узлы, пищеблоки, подвальные 
помещения и коммуникации, спортивные 

сооружения, в том числе плавательные бас-
сейны. Также в документе говорится про ре-
монт фундамента, кровли, потолков, окон, 
дверей, лестниц, фасадов и систем отопле-
ния, водоснабжения, канализации.

В ответе на запрос „Ъ“ Минпросвеще-
ния подчеркивает, что проект предполага-
ет не только ремонт помещений и фасадов, 
но и «масштабное обновление школьной 
инфраструктуры, создание комфортной 
и безопасной образовательной среды». От-
ремонтированные школы получат «сред-
ства защиты от террористических угроз», 
а также недостающие «средства обучения 
и воспитания». Особое внимание министер-
ство обещает уделить оснащению спортив-
ных залов современным инвентарем. Поми-
мо этого планируется заменить ветхие или 
дефектные учебники. Учителя пройдут кур-
сы повышения квалификации или профес-
сиональную переподготовку.

Ранее министр просвещения Сергей Крав-
цов заявлял, что ведомство совместно с пар-
тией «Единая Россия» создали Федеральный 
штаб родительского общественного контр-
оля. Предполагается, что он будет консульти-

ровать регионы на всех этапах программы 
модернизации. В штаб обещают пригласить 
представителей общественности, учителей, 
родителей и даже школьников. В регионах 
отделения партии совместно с министерст-
вом организуют рабочие группы, которые 
должны будут отслеживать этапы выполне-
ния программы от проекта ремонта и прове-
дения экспертиз до приема работ.

Председатель комитета Госдумы по прос-
вещению Ольга Казакова заявила „Ъ“, что ре-
гионы давно ждали подобную программу — 
им затруднительно ремонтировать ветхие 
школы за счет своих бюджетов. Она предпо-
ложила, что после запуска программы туда 
могут включить больше школ, что потребу-
ет больше средств. Госпожа Казакова под-
черкнула, что программа будет довольно 
сложной: здесь невозможно предусмотреть 
типовые решения и придется искать инди-
видуальный подход к каждой школе. Парла-
ментарий обращает внимание, что регионам 
необходимо будет решить вопрос перера-
спределения учеников и учителей во время 
ремонта. «Детей придется возить в другие 
школы, а это может потребовать дополни-

тельного транспорта, расходы на который 
надо будет предусмотреть в бюджетах,— го-
ворит Ольга Казакова.— Важно, чтобы и с ро-
дителями этот вопрос обсуждался, и чтобы 
на педагогов не выросла нагрузка».

«Если деньги пойдут на дополнительное 
оборудование и обновление учебников, это 
будет только плюсом,— отмечает учитель 
истории одной из курганских школ Влади-
мир Кочеулов.— В региональных бюджетах 
не всегда хватает денег на покупку пособий 
и компьютеров». Более того, по его словам, 
некоторые сельские школы до сих пор не 
оборудованы теплыми туалетами.

Оргсекретарь профсоюза «Учитель» Ольга 
Мирясова опасается, что повышение квали-
фикации педагогов, предусмотренное в про-
грамме, может привести к дополнительной 
нагрузке: «Учителя и сейчас непрерывно 
проходят курсы квалификации, на которые 
у них нет ни сил, ни времени. Их, например, 
обязывают изучать правильное питание де-
тей и основы патриотического воспитания. 
Без снижения нагрузки на педагогов невоз-
можно повысить качество их работы». 

Анна Васильева

Среднее образование капитально модернизируют
Минпросвещения запускает программу ремонта ветхих школ

Европейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) присудил 39 пострадав-
шим от теракта в Беслане (Северная 
Осетия) в 2004 году и их родст-
венникам компенсацию в размере 
€360 тыс. Это не первое решение по 
жалобам экс-заложников и их близ-
ких — в 2017 Страсбургский суд по-
становил выплатить 409 заявителям 
более €3 млн. За пять лет, прошед-
ших с момента, как ЕСПЧ впервые 
признал Россию ответственной за 
промахи в спецоперации по осво-
бождению заложников и неэффек-
тивное расследование произошед-
шего, ничего так и не поменялось, 
жалуются пострадавшие. 

Страсбургский суд 11 января вынес ре-
шение по жалобе 39 пострадавших от те-
ракта в Беслане и их родственников. Суд 
пришел к выводу, что российские власти 
нарушили ст. 2 (право на жизнь) Европей-
ской конвенции о правах человека, кото-
рая обзывает государства планировать 
и контролировать операцию с примене-
нием смертоносной силы, чтобы свести 
к минимуму риск для жизни заложни-
ков, а также провести эффективное рас-
следование случившегося. Об этом го-
ворится в решении, опубликованном 
на сайте суда. Компенсацию в размере 
€10 тыс. суд назначил за каждого убито-
го и по €5–7 тыс. заложникам, получив-
шим травмы.

• 1 сентября 2004 года в североосетин-
ском Беслане 32 террориста захвати-
ли школу №1, где в тот момент прохо-
дила школьная линейка. В заложниках 
оказались 1128 человек, большинство — 
школьники. Через три дня в школе про-
звучали взрывы и начался спонтанный 
штурм, в ходе которого погибли 334 за-
ложника (из них 186 — дети) и 10 бойцов 
спецподразделений «Альфа» и «Вымпел». 
Пострадавшие в результате теракта 
до сих требуют от государства провес-
ти расследование и дать оценку действи-
ям должностных лиц, руководивших опе-
рацией по освобождению заложников.
Это уже не первое решение по делу 

о теракте в Беслане. В 2017 году суд рас-
смотрел семь жалоб, поданных иници-
ативной группой организации «Матери 
Беслана» от имени 409 пострадавших 
при захвате заложников. Тогда Россия 
была признана ответственной за непре-
дотвращение теракта, нарушение права 
на жизнь пострадавших и неэффектив-

ное расследование теракта. ЕСПЧ при-
судил выплатить заявителям в общей 
сложности более €3 млн компенсации, 
а также обязал российские власти при-
нять меры для устранения и предотвра-
щения нарушений. В пересмотре этого 
решения России было отказано. В сен-
тябре 2019 года Минюст отчитался о вы-
плате компенсаций пострадавшим.

Из опубликованного во вторник ре-
шения следует, что заявители (в их чи-
сле бывшие заложники и члены семей 
погибших) по-прежнему не получи-
ли должной информации о результа-
тах расследования в отношении лиц, от-
ветственных за применение тяжелого 
оружия во время штурма захваченной 
школы, а также о привлечении к ответ-
ственности членов оперативного штаба, 

санкционировавших применение тако-
го оружия. Поэтому спустя пять лет ЕСПЧ 
не нашел причин отходить от ранее сде-
ланных выводов и практически слово 
в слово их повторил. В частности, утвер-
ждается в решении, российские власти 
как минимум за несколько дней до те-
ракта получили информацию о плани-
руемой атаке, но не усилили меры без-
опасности. Они также не смогли свести 
к минимуму риск спецоперации, более 
того, применили в ее ходе «неизбира-
тельное» оружие с сопутствующим ри-
ском для жизни людей. Расследование 
не было эффективным, так как не смогло 
ответить на вопрос, было ли оправдан-
но применение силы, настаивает ЕСПЧ.

Пресс-служба Генпрокуратуры на 
просьбу прокомментировать решение 
ЕСПЧ оперативно не ответила.

Сопредседатель организации «Мате-
ри Беслана» Сусанна Дудиева сказала 
„Ъ“, что удовлетворена результатом про-
цесса. Но требование денежных ком-
пенсаций было не главным, «мы хотели, 

чтобы суд признал нарушение наших 
прав на жизнь, здоровье и объектив-
ное судебное разбирательство», гово-
рит она. Напомним, что расследование 
продолжается с сентября 2004 года, но 
последние несколько лет в рамках дела 
не происходит заметных действий, а со-
зданная группа из следователей давно 
расформирована.

Повторение судом аргументов, изло-
женных несколько лет назад, свидетель-
ствует, что Россия не предприняла зна-
чимых действий с точки зрения ЕСПЧ, 
отмечает главный редактор журнала 
«Бюллетень Европейского суда по пра-
вам человека» Юрий Берестнев. Когда 
речь идет об уголовном расследовании, 
добавляет он, все понимают: шансы эф-
фективно расследовать спустя 10–15 лет 
близки к нулю. Гораздо важнее принять 
меры общего характера, продемонстри-
ровать изменение подходов, подчерки-
вает эксперт.

Анастасия Корня;  
Заур Фарниев, Владикавказ

Россия вновь потратится на Беслан
ЕСПЧ присудил компенсации пострадавшим в теракте  
и их родственникам

Трагедию с заложниками 
в Беслане и через год 
(на фото), и через семнадцать 
лет помнят, словно  
она произошла вчера    
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА

По словам Анны Поповой, Роспотребнадзор не исключает 
возможность выявлять «шестизначные цифры». Таким обра-
зом, речь может идти об уровне до 1 млн заболевших в день. 
Отметим, в США во вторник выявили как минимум 1,35 млн 
новых случаев заражения коронавирусом за сутки. По дан-
ным Reuters, это мировой рекорд за все время пандемии.

По прогнозу Института показателей и оценки здоровья 
(IHME) при Вашингтонском университете, в ближайшие 
шесть—восемь недель «омикроном» будет заражено более 
50% населения Европы, сообщил тем временем глава евро-
пейского отделения Всемирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ) Ханс Клюге. Господин Клюге добавил, что этот 
вариант COVID-19 быстро становится доминирующим в За-
падной Европе и сейчас распространяется на Балканах. Он 
также заявил, что в первую неделю 2022 года в регионе было 
зарегистрировано более 7 млн новых случаев заражения, 
что свидетельствует о двукратном росте за две недели. По 
словам господина Клюге, по данным на 10 января, 26 стран 
сообщают, что более 1% их населения заболевает COVID-19 
каждую неделю.

Ученые все еще не могут объективно оценить опасность 
«омикрона». Анна Попова уточнила, что полученные ее ве-
домством данные подтвердили тезис о «крайне быстром рас-
пространении вируса и его высокой контагиозности». Носи-
тель омикрон-штамма, по ее словам, может быть заразным 
уже на вторые сутки после инфицирования, а симптомы по-
явятся лишь на третий—пятый день. Однако несколько меж-
дународных исследований говорят о более мягком тече-
нии этого варианта коронавируса по сравнению с «дельтой» 
и уханьским вариантом. В частности, ученые Национально-
го института инфекционных заболеваний в ЮАР и Универси-
тета Претории пришли к выводу, что число летальных исхо-
дов после начала распространения «омикрона» уменьшилось 
на 75%. Технический директор Управления общественного 
здравоохранения (SSI) Дании Тира Гроув Краузе заявила The 
Guardian, что риск госпитализации в случае заражения «оми-
кроном» в два раза ниже, чем при инфицировании «дельтой»: 
«Это может быть тем, что выведет нас из пандемии, поскольку 
„омикрон“ может вызвать последнюю волну коронавируса».

Профессор вирусологии, главный научный сотрудник 
НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи Ана-
толий Альтштейн, в свою очередь, предположил, что леталь-
ность от омикрон-штамма не будет превышать 0,5% в России 
и 0,1–0,2% в странах с более высоким уровнем вакцинации. 
Замдиректора Центра имени Гамалеи Денис Логунов тем не 
менее подчеркнул «абсолютно беспрецедентный» уровень 
заболеваемости в случае с «омикроном»: «Например, у нас 
может быть снижен на 60–70% уровень летальности и коли-
чество госпитализируемых, но при этом будет такой уро-
вень заболеваемости, что он это все перекроет с запасом». 

Доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сергей 
Вознесенский все же смотрит на ситуацию с «умеренным 
оптимизмом». По его словам, сегодня нет достоверных дан-
ных о том, что течение коронавирусной инфекции, вызван-
ной штаммом «омикрон» требовало бы большого количест-
ва госпитализаций и влекло большое количество летальных 
исходов. При этом, подчеркивает господин Вознесенский, 
необходимо соблюдать защитные меры: вакцинироваться 
и использовать средства индивидуальной респираторной 
защиты: «Если мы будем делать то, что должно, то преодоле-
ем и этот подъем довольно благоприятно».

Наталья Костарнова

Омикрон-штурм
с1
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Власть, самокритично констатировал он, оторвалась от ре-
альности и игнорировала настоящие проблемы. «Обостри-
лась и проблема неравенства. Она усугубляется из года в год, 
хотя средние показатели доходов населения вроде бы растут, 
по крайней мере на бумаге. Однако за приличными средни-
ми заработками скрывается сильное имущественное рассло-
ение в обществе. Многие насущные проблемы граждан не ре-
шены»,— заявил господин Токаев в выступлении.

Чтобы решать социальные проблемы от здравоохранения 
до образования, он поручил создать специальный народный 
фонд «Казахстан халкына». На этом обещанные населению 
поблажки не закончились. Президент поручил прекратить 
взимание так называемого утилизационного сбора на ввоз 
в страну автомобилей.

Это не единственное обещание, призванное успокоить 
общество. Касым-Жомарт Токаев объявил пятилетний мора-
торий на повышение зарплат чиновников — членов прави-
тельства, глав областных и районных администраций, депу-
татов. При этом бюджетникам, напротив, обещано их повы-
шение. Заодно президент наказал стабилизировать цены, 
взять под контроль инфляцию, решать проблему закредито-
ванности населения. Не забыл он и про бизнес: предприни-
мателям обещана приостановка выплат процентов, штрафов 
и пени по кредитам.

Отдельная часть выступления касалась силового блока 
и госструктур в целом. Жесткой критике была подвергнута ра-
бота самого влиятельно ведомства страны — Комитета нацио-
нальной безопасности (КНБ). Он, заявил господин Токаев, «не 
разглядел критической угрозы национальной безопасности». 
И теперь силовой блок ждет реформа: «кардинальная реорга-
низация всей системы обеспечения национальной безопасно-
сти». «Предстоит перестроить работу наших вооруженных сил, 
правоохранительных структур, органов национальной без-
опасности, внешней разведки. Все они должны слаженно ра-
ботать во имя одной цели — максимально эффективной защи-
ты наших граждан, конституционного строя и суверенитета 
от угроз любого характера и масштаба»,— сообщил президент.

Чистка в КНБ уже началась. На два месяца арестован Ка-
рим Масимов — верный «назарбаевец», возглавлявший ко-
митет до последних событий. Также ранее сообщалось, что 
с должности замглавы КНБ был снят племянник Нурсултана 
Назарбаева Самат Абиш. Правда, официального подтвержде-
ния этой информации до сих пор нет.

Примечательно и то, что в своем выступлении Касым-Жо-
март Токаев лишь однажды упомянул своего прежде непри-
касаемого предшественника. И в однозначно негативном 
контексте. «Благодаря первому президенту — елбасы (в пе-
реводе на русский „национальный лидер“.— „Ъ“) — в стране 
появилась группа очень прибыльных компаний и прослой-
ка людей, богатых даже по международным меркам. Считаю, 
что пришло время отдать должное народу Казахстана и помо-
гать ему на системной и регулярной основе»,— заявил прези-
дент Токаев. И добавил: «Сложившаяся система ориентирова-
на главным образом на обслуживание крупных структур по 
принципу „друзьям все, остальным — по закону“».

Расшифровать это можно так: при Нурсултане Назарбаеве 
был создан класс олигархов, которому теперь пора делиться 
сверхдоходами.

Наконец, господин Токаев упомянул о ситуации на гра-
нице с Китаем. В Казахстане распространено мнение, что та-
мошняя таможня контролируется родственниками первого 
президента. Касым-Жомарт Токаев, не называя имен, это под-
твердил: «Значительный потенциал в повышении доходов 
бюджета кроется в наведении порядка на таможне. Особен-
но на границе с Китаем. Самый настоящий бардак, творящий-
ся там, общеизвестен. Машины не досматриваются, налоги 
и пошлины не платятся. Расхождения в «зеркальной» стати-
стике с таможенными органами КНР достигают миллиардов 
долларов. Существуют некие «уполномоченные операторы», 
имеющие статус неприкасаемых. Страна теряет десятки мил-
лиардов тенге в виде налогов. Так дело не пойдет».

Богатые тоже платят
Своим выступлением Касым-Жомарт Токаев, по сути, подвел 
черту под «эпохой Назарбаева». Он прямым текстом сказал, 
что старый общественный договор, в том числе внутриэлит-
ный, закончен, и группы, которые обогатились при первом 
президенте, должны принять новые правила игры. Для на-

чала — перечислять взносы в народный фонд. Видимо, это 
следует рассматривать как предложение для старой элиты — 
платите или будем с вами разбираться.

«Он дал четкий сигнал казахстанскому списку Forbes, в ко-
тором в основном люди, аффилированные с семьей первого 
президента. Послал им сигнал: лучше перейти на его сторону. 
Попытки бросить ему вызов будут жестко пресекаться. Мы ви-
дим предложение неформальной сделки олигархам — пере-
ходите в мою команду, вы будете тратить деньги на те цели, на 
которые укажу. Некоторые олигархи уже поспешили заявить, 
что готовы вложиться»,— комментирует выступление главы 
Казахстана политолог Досым Сатпаев.

Политолог Газиз Абишев согласен: «Президент занял по-
зицию если не национализации, то погружения государст-
венных рук в карманы богатых. Я уверен, что со временем 
стряхнут пыль с идеи о прогрессивном налоге, о котором он 
говорил еще 2,5 года назад, но столкнулся с сопротивлени-
ем. Векторы движения, которые он озвучил, это прощупыва-
ние почвы. В выступлении есть стратегические задачи, о ко-
торых говорили всегда. В частности, задача реиндустриализа-
ции и развития образования. Но это задачи на десятилетия».

Впрочем, соглашаются друг с другом опрошенные „Ъ“ экс-
перты, все сказанное президентом Токаевым — пока не цель-
ная программа, а набор благих и даже популистских заявле-
ний и пожеланий. Насколько удастся их реализовать на пра-
ктике — пока вопрос без ответа. 

«Мы в разгаре кризиса. Прошла неделя, и я считаю, что пре-
зидент и его спичрайтеры сделали невозможное — они сфор-
мулировали практически идеальный ответ на все запросы об-
щества. Безусловно, какая-то часть ожиданий была настолько 
наивна и нереалистична, что сейчас есть разочарование, но 
повторюсь, что ответ был дан практически на все больные во-
просы»,— отмечает директор центра прикладных исследова-
ний «Талап» Рахим Ошакбаев.

В то же время, указывает господин Ошакбаев, правитель-
ство страны сильно не поменялось. «Меры объявлены, но бу-
дут ли они реализованы... Это будет зависеть от работы прави-
тельства, и пока, видя его обновленный состав, честно гово-
ря, нет ощущения, что это реализуемый план. Единственная 
надежда, что Токаев за счет своей политической воли сможет 
устранить неформальные элементы давления на политику 
правительства со стороны олигархата. Если получится — пра-
вительство сможет работать. Если нет, то тогда все будет, как 
раньше»,— говорит собеседник „Ъ“.

Все заметили, что в дни кризиса президент Казахстана 
регулярно обновлял версии событий. Сначала речь шла 
о том, что страна подверглась нападению подготовленных 
внутри страны и за рубежом террористов. Именно внешней 
атакой было обосновано обращение за помощью к Органи-
зации договора о коллективной безопасности (ОДКБ). По-
зже Касым-Жомарт Токаев заговорил о попытке государст-
венного переворота. А это уже совсем другое дело и прямое 
указание на внутренний заговор.

В этой связи Досым Сатпаев обозначает еще одну пробле-
му. Заявив о перевороте и начав разбираться с представите-
лями прежней элиты, Касым-Жомарт Токаев подтвердил, 
что главная угроза стране — внутренняя борьба за власть. 
«Весь бардак — результат внутриэлитных склок. Внутриэ-
литный раскол представляет большую угрозу, чем оппози-
ция и протесты»,— отметил эксперт. 

ОДКБ, уверен господин Сатпаев, Касым-Жомарт Токаев 
позвал, во-первых, из-за недоверия казахстанским силови-
кам, а во-вторых, чтобы продемонстрировать: «Если что — 
за мной Путин».

Рахим Ошакбаев считает подключение ОДКБ критиче-
ски важным. «И президент, и госсекретарь неоднократно 
повторяли, что нас от захвата шести областных центров 
и Алматы, а в дальнейшем наступления на столицу спасло 
только молниеносное решение ОДКБ, и прежде всего Вла-
димира Путина о предоставлении военной помощи. Счет 
шел буквально на часы и минуты. И это стало переломным 
моментом. Это не просто союзничество — это реальная 
дружба. И те, кто опасался, что это будет акт определенной 
российской экспансии или оккупации, через две недели по-
сле того, как будут выведены войска ОДКБ, убедятся в обрат-
ном»,— говорит руководитель центра «Талап». 

Касым-Жомарт Токаев сейчас выглядит победителем 
в схватке с противниками, кем бы они ни были. Но при 
этом события в Казахстане подтвердили: идеальной схемы 
транзита власти на постсоветском пространстве не сущест-
вует. В 2019 году казалось, что Нурсултан Назарбаев мудро 
и вовремя ушел, назначив лояльного преемника и тем са-
мым застраховав себя, свое окружение и семью от непри-
ятностей в будущем. В начале 2022 года оказалось, что это 
не так. Казахстанский сценарий больше не может считать-
ся безукоризненной моделью передачи власти. Повод заду-
маться тем руководителям бывших советских республик, 
которые всеми способами продлевают свое политическое 
долголетие.

Владимир Соловьев, Алматы;  
Александр Константинов, Астана

Власть пустили в доход

Впервые за два года с начала пандемии коронавируса 
Пекин принимает сразу несколько высокопоставлен-
ных гостей. В китайскую столицу прилетели четыре 
арабских министра иностранных дел и генсек Совета 
сотрудничества арабских государств Персидского за-
лива. Вслед за ними Китай посетит глава МИД Ирана. 
Визиты отражают заботу китайского руководства о без-
опасности поставок энергоносителей. До сих пор Пе-
кин в этой связи волновала ситуация в Персидском за-
ливе, но теперь обеспокоенность вызывает Казахстан. 

Назло американцам
В понедельник министры иностранных дел Саудовской Ара-
вии, Кувейта, Бахрейна и Омана, а также генсек Совета со-
трудничества арабских государств Персидского залива (ССА-
ГПЗ) Наиф аль-Хаджраф прибыли в Пекин с пятидневным ви-
зитом. Каждый из них проведет переговоры с главой МИД 
Китая Ван И. Состоятся также многосторонние встречи. 
В частности, будет обсуждаться подготовка к запланирован-
ному на этот год в Саудовской Аравии первому саммиту «Ки-
тай — арабский мир». Пекин проявляет все большую актив-
ность на Ближнем Востоке и на Африканском континенте, 
выстраивая не только торговые, но и стратегические отно-
шения со странами региона. Для арабских монархий Персид-
ского залива Китай — основной торговый партнер. Соглас-
но данным Статистического центра Персидского залива, на 
долю Китая приходится 19% от общего объема товарного экс-
порта ССАГПЗ на мировые рынки в 2020 году, что в денежном 
выражении составляет $83,1 млрд. В основном это поставки 
сырой нефти и природного газа из стран Залива. 

Примерно такая же ситуация с импортом. 20% ввозимых 
в ССАГПЗ товаров на сумму $80,4 млрд — китайские. При 
этом обе стороны стремятся к увеличению товарооборо-
та. От переговоров на этой неделе ждут прорыва, связанно-
го с готовящимся соглашением о зоне свободной торговли 
между Китаем и ССАГПЗ.

Для китайской стороны визит делегаций из государств За-
лива — очередная возможность насолить США. «Тем, кто пы-
тается превратить регион Персидского залива в арену холод-
ной войны, визит посылает четкий сигнал, что уже нецеле-
сообразно использовать конкуренцию за сферы влияния для 
подрыва сотрудничества между Китаем и странами Залива»,— 
подчеркивает газета «Жэньминь жибао», орган ЦК Компартии 
КНР. По мнению Пекина, Вашингтон рассматривает арабские 
государства Персидского залива и Израиль как линию фрон-

та для изгнания Китая с Ближнего Востока. «США призывают 
страны Залива присоединиться к антикитайскому лагерю по 
вопросам, касающимся Тайваня, Синьцзяна и Гонконга; они 
также пытаются помешать Китаю и странам Залива сотрудни-
чать в военной сфере и сфере безопасности и открыто вмеши-
ваются в сотрудничество в области технологий 5G, искусствен-
ного интеллекта, новой энергетики и т. д. Однако страны За-
лива не поддались давлению США и твердо поддержали по-
зицию Китая»,— пишет газета, намекая, что арабские монар-
хии в последнее время опасаются полагаться исключитель-
но на Вашингтон, так как экономическая база их сотрудниче-
ства сужается. По данным газеты, в 2020 году поставки из За-
лива составили лишь 12% импорта нефти в США. Другое дело 
связи с Пекином. По экспорту нефти в КНР лидирует Саудов-
ская Аравия, конкурирующая с Россией за звание главного по-
ставщика нефти в Китай. В 2020 году саудовская сырая нефть 
составила 15,9% от общего объема импорта этого энергоноси-
теля Китаем. Оман, ОАЭ и Кувейт также вошли в десятку круп-
нейших поставщиков в Китай, экспортировав 7,3%, 5,5% и 5,1% 
соответственно от всего объема нефти. Сотрудничество с Ки-
таем привлекает страны Залива еще и тем, что Пекин никогда 
не будет обуславливать вопросы сотрудничества соблюдени-
ем прав человека, как это делают США.

Единственное, что могло бы настораживать арабские мо-
нархии в отношениях с Китаем,— его связи с Ираном. На-
помним, что в 2021 году Пекин и Тегеран заключили дол-
госрочное соглашение о сотрудничестве сроком на 25 лет. 
Кроме того, Китай стал крупнейшим импортером иранской 
нефти, несмотря на санкции США. Но, как пишет «Жэнь-
минь жибао», страны Залива не выражают свою обеспоко-
енность на этот счет. Со своей стороны, Пекин, как и Мо-
сква, выдерживает строгий баланс в отношениях между ре-
гиональными соперниками, а также поддерживает Тегеран 
на международной арене. Демонстрацией этого станет ви-
зит главы МИД Ирана Хосейна Амир-Абдоллахиана в Пекин 
в конце недели, сразу вслед за делегацией из стран Залива. 

Казахстанский поворот
Неделя стран Персидского залива в Пекине готовилась давно, 
но актуальная повестка внесла в повестку еще одну тему. Со-
бытия в Казахстане волнуют и Китай, и арабские монархии. 

«После бури приходит радуга»,— сказал Ван И в понедель-
ник в телефонном разговоре со своим казахстанским колле-
гой Мухтаром Тлеуберди. По его словам, китайская сторона 
«готова сделать все возможное, чтобы предоставить Казахс-

тану необходимую поддержку и помощь», в частности, рас-
ширить сотрудничество с правоохранительными органами 
и службами безопасности, чтобы «противодействовать лю-
бым заговорам и „цветным революциям“, совместно проти-
востоять вмешательству и проникновению любых внешних 
сил». Ранее свое послание президенту Казахстана Касым-Жо-
марту Токаеву направил и председатель КНР Си Цзиньпин.

«Для беспокойства ситуацией в Казахстане у Пекина есть 
несколько причин. Первая — угроза для бесперебойных по-
ставок энергоносителей. 15% импорта нефти в Китай — это 
труба из Казахстана, плюс через эту республику идет газо-
вая труба из Туркмении. Вторая причина — соседство Казах-
стана с и без того неспокойным Синьцзян-Уйгурским авто-
номным районом Китая. Третья — потенциальное активное 
вмешательство западных сил в регион, который Пекин счи-
тает своей зоной влияния, не говоря уже об общей дестаби-
лизации ситуации в Центральной Азии»,— сказал „Ъ“ дирек-
тор Азиатско-Тихоокеанских программ Московского центра 
Карнеги Александр Габуев.

Арабским монархиям также интересен Казахстан. Назва-
ние самого высокого небоскреба Казахстана «Абу-Даби пла-
за» в Нур-Султане говорит само за себя, и это не единствен-
ное здание, построенное в казахстанской столице на день-
ги из Залива. Кроме того, в октябре власти Казахстана и ОАЭ 
подписали межправительственное соглашение о реализа-
ции совместных проектов на общую сумму свыше $6 млрд, 
речь шла в том числе и об энергетике, а рынком сбыта по-
дразумевался тот же Китай. Неслучайно одним из первых 
арабских лидеров Касым-Жомарту Токаеву с выражением 
поддержки позвонил наследный принц Абу-Даби и факти-
ческий правитель ОАЭ Мухаммед бен Зайд Аль Нахайян. По-
звонил президенту Казахстана и эмир Катара Тамим бен Ха-
мад Аль Тани, выразивший уверенность в «способности вла-
стей Казахстана преодолеть кризис и вернуть все в норму».

Саудовцы со звонками не спешили, королевство лишь 
призвало своих подданных в Казахстане соблюдать инструк-
ции о комендантском часе. Между тем интерес к этой стра-
не у Эр-Рияда есть. Только в сентябре в Нур-Султане прошел 
казахстанско-саудовский инвестиционный форум, где было 
выражено намерение резко повысить уровень инвестиций 
королевства в Казахстан. Пока они составляют всего около 
$100 млн. Для сравнения: инвестиции Китая в Казахстан толь-
ко в первом полугодии 2021 года составили около $508 млн.

Марианна Беленькая;  
Александр Константинов, Нур-Султан

Визит в свете энергоносителей
На фоне беспорядков в Казахстане в Китай прилетела делегация из стран Персидского залива

Первые попытки осмысления того, 
что произошло в Казахстане, дали 
неожиданный результат. Первопри-
чина беспорядков — протест лю-
дей, недовольных социально-эконо-
мической ситуацией в стране, кото-
рый был использован радикальны-
ми элементами,— вначале отошла 
на второй план, а затем и вовсе пра-
ктически забылась.

Выступая 11 января в парламен-
те, президент Касым-Жомарт Тока-
ев сделал упор на теме заговора сил 
международного терроризма. Как 
следовало из его выступления, в пер-
вую очередь они, а не груз внутрен-
них проблем и раскачали ситуацию.

Почему государство проспало на-
личие спящих ячеек боевиков? По-
чему на территории страны оказа-
лось так много нелегального ору-
жия? Почему не проводилась аген-
турная работа по выявлению и ней-
трализации агентов терроризма? Пе-
речисляя один за другим эти вопро-
сы, президент Токаев дал понять, что 
в них и состоит квинтэссенция не-
давних потрясений.

И это при том, что по состоянию 
на сегодняшний день документаль-
ных свидетельств, проливающих 
свет на то, о какой именно террори-
стической атаке на Казахстан идет 
речь, как называются осуществив-
шие ее организации, сколько было 
террористов и как они попали в стра-
ну, обнародовано не было.

Тем не менее версию о террори-
стической атаке быстро подхватили 
союзники и партнеры Нур-Султана. 
Убежденность в том, что Казахстан 
столкнулся именно с атакой между-
народного терроризма и что это ко-
рень проблемы, выразили помимо 
президента Токаева и лидеры дру-
гих государств ОДКБ.

Возникает вопрос: почему?
Ссылка на внешнюю угрозу — 

мощный инструмент задействова-
ния мобилизационного сценария 
внутри страны, позволяющий пере-
ключить внимание с собственных 
скелетов в шкафу, когда недовольст-
во народа достигает предела.

В этом смысле весьма показа-
тельной стала активность прези-
дента Белоруссии Александра Лу-
кашенко, который вначале преду-
предил об угрозе переворота в Уз-
бекистане, чем немало удивил мно-
гих, а затем предложил ОДКБ сроч-
но оказать помощь Таджикистану. 
Президент страны Эмомали Рахмон 
не мог не воспользоваться таким па-
сом, заявив о «спящих ячейках меж-
дународного терроризма, экстре-
мизма и религиозного радикализ-
ма». То есть дал понять, что один из 
главных ударов готовится именно 
по Таджикистану.

Активность президента Белорус-
сии неслучайна: бьющий во все ко-
локола Александр Лукашенко уже 
в феврале может столкнуться с си-
туацией, которая заставит его само-
го говорить о внешней угрозе, по-
скольку в это время в стране прой-
дет референдум по новой конститу-
ции и не исключены новые массо-
вые протесты.

Казахстанские события стали го-
рячей темой и для Китая, учитывая 
ситуацию в Синьцзяне. Пекин полу-
чил еще один аргумент в споре о пра-
вах человека в этом автономном рай-
оне. Теперь китайские дипломаты 
могут говорить о том, что обвинения 
Пекина в подавлении прав и свобод 
неуместны, поскольку на самом деле 
он ведет борьбу с международным 
терроризмом.

В общем, версия внешней угрозы 
настолько удобна, что практически 
все союзники и партнеры Казахста-
на поспешили ее принять.

Убежденность в том, 
что Казахстан 
столкнулся именно 
с атакой 
международного 
терроризма, 
выразили помимо 
президента Токаева 
и лидеры других 
государств ОДКБ

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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Главным тезисом президентского обращения 
был призыв к ради каль ному разрыву с прошлым 
и переходу к строительству «нового Казахстана»
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28222,48 (–256,08)
РТС 1595,45 (+30,14)
FTSE 100 7491,37 (+46,12)

DAX 30* 15941,81 (+173,54)
DJIA* 36103,27 (+34,40)
NASDAQ Composite* 15126,137 (+183,309)

*На 20:08     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 12.01.22
Австралийский доллар 53,7918
Английский фунт 101,9035
Белорусский рубль 29,0522
Датская крона 11,4159

Доллар США 74,8355
Евро 84,8784
Индийская рупия** 10,1362
Казахский тенге** 17,1858

Канадский доллар 59,2006
Китайский юань 11,7446
Норвежская крона* 84,7831
СДР 104,7652

Сингапурский доллар 55,3149
Новая турецкая лира* 54,0875
Украинская гривна* 27,2265
Шведская крона* 82,4579

Швейцарский франк 80,8159
Японская иена** 64,9360
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Куры не клюют кредитов
Бизнес просит Минсельхоз не снижать субсидирование ставок

Намерения Минсельхоза сни-
зить объем субсидирования 
процентной ставки по льгот-
ным кредитам для АПК с 80–
100% до 70% взволновали 
участников рынка. Несколь-
ко отраслевых объединений 
предупредили главу Минсель-
хоза Дмитрия Патрушева, что 
мера грозит остановкой инве-
стиционных проектов, сокра-
щением производства и по-
вышением цен. Регулятор эти 
опасения не разделяет.

Руководители Национальной 
мясной ассоциации (НМА), На-
циональной ассоциации произ-
водителей индейки (НАПИ), На-
ционального союза птицеводов 
(НСП), Национального союза сви-
новодов (НСС) и Росптицесою-
за попросили главу Минсельхо-
за Дмитрия Патрушева не менять 
условия субсидирования льгот-
ных инвестиционных кредитов 
для АПК. Обращения направлены 
в начале января 2022 года, копии 
есть у „Ъ“.

Минсельхоз 29 декабря 2021 
года опубликовал проект поста-
новления, которое предусматри-
вает уменьшение субсидирования 
процентной ставки по льготным 
кредитам до 70% размера ключе-
вой ставки ЦБ. Сегодня субсидиру-
ется 80–100% ставки в зависимости 
от времени подписания договора. 
Также предлагается повысить пре-
дельную ставку для льготных кре-
дитов с 5% до 7%. Меры касаются 
договоров, заключенных с 2017 
года. Как сказано в пояснительной 
записке, изменения необходимы 
для сохранения количества заем-
щиков на фоне ограниченного 
объема бюджетных средств на под-
держку АПК, а также в связи с по-
вышением ключевой ставки ЦБ до 
8,5% годовых.

Авторы обращений предупре-
ждают, что в условиях увеличе-
ния расходов на корма, ветеринар-
ные препараты и энергоресурсы 
удорожание кредитных средств 
приведет к снижению инвести-
ционной привлекательности все-
го сельского хозяйства. В НАПИ 
отмечают, что за 2021 год себе-
стоимость производства мяса ин-
дейки выросла более чем на 20% 
при среднем росте цен в 10%, что 
уже привело к заметному ухуд-
шению состояния предприятий 
и увеличению сроков окупаемо-
сти проектов.

Аграрный бизнес отличает вы-
сокий риск, потому изменения 
условий кредитования повлияют 

и на принятие решений по плани-
руемым проектам, сказано в обра-
щении НМА, НСП и НСС. Там от-
мечается, что это может помешать 
развитию направлений, без кото-
рых невозможно достижение пол-
ноценной продовольственной 
безопасности, в том числе — стро-
ительству птицеводческих племен-
ных репродукторов первого и вто-
рого порядка. Руководитель НМА 
Сергей Юшин добавляет, что часть 
небольших и средних предприя-
тий могут вовсе начать сокращать 
производство. Сохранение теку-
щих условий льготного кредитова-
ния необходимо, чтобы удержать 
уровень предложения продукции 
и доступность птицеводческой 

продукции, отмечается в обраще-
ние Росптицесоюза.

Опасения разделяют и другие от-
раслевые объединения. Гендирек-
тор Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко») 
Артем Белов говорит, что измене-
ния грозят увеличением финансо-
вой нагрузки на молочную отрасль 
на 8–13 млрд руб. в год, что сравни-
мо с третью всей годовой прибыли. 
По оценкам директора Националь-
ного плодоовощного союза Миха-
ила Глушкова, ежегодные расходы 
на обслуживание кредитов произ-
водителей тепличных овощей мо-
гут вырасти на 2,5–3 млрд руб. 

Заместитель гендиректора ГК 
«Дамате» Андрей Григоращен-

ко говорит, что основная пробле-
ма — изменения «задним числом» 
правил договоров, принятых еще 
в 2017 году. По его словам, произво-
дителям скорее всего придется пе-
реложить часть дополнительных 
затрат на обслуживание кредитов 
в цены своей продукции. Ситуа-
ция может привести и к удорожа-
нию категорий, где используются 
яйца, например, хлебобулочных 
изделий, добавляет собеседник „Ъ“ 
в крупной птицеводческой компа-
нии. Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) Андрей 
Недужко отмечает, что ужесточе-
ние условий льготного кредитова-
ния может сделать менее привле-
кательным и участие в программе 
для части банков.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский говорит, что 
с высокой долей вероятности бан-
ки не будут повышать ставки по 
действующим займам, так как это 
не предусмотрено договорами. Но 
кредиторы в любом случае попыта-
ются переложить дополнительные 
расходы на заемщиков, отмечает 
эксперт. Как напоминает господин 
Путиловский, ключевая ставка ЦБ 
уже заметно выросла, а участники 
рынка ждут ее повышения до дву-
кратного значения.

В Минсельхозе заявили, что 
поступившие обращения нахо-
дятся на рассмотрении, а проект 
постановления пока проходит об-
щественное обсуждение. Там под-
черкнули, что для сельхозпроиз-
водителей сохраняются одни из 
лучших условий кредитования 
в российской экономике, а изме-
нения не приведут к оттоку инвес-
тиций или сокращению темпов ро-
ста в отраслях АПК.

Алексей Полухин
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Москвичам, успевшим позабыть ко-
ридорную систему в квартирах, воз-
можно, пришло время перечитать 
Зощенко и Булгакова, вспоминая 
устройство коммуналок. На возвра-
щение формата уже косвенно указы-
вают данные риэлторов: по данным 
«Азбуки жилья», 2% предложений 
в хрущевках, идущих под снос по 
программе реновации, формируют 
«студии». Но такой недвижимости 
в современном понимании в постро-
енных в прошлом веке московских 
домах нет. Это чаще всего обычные 
квартиры, разделенные на отдель-
ные жилые комнаты с разными вла-
дельцами. Потенциальный покупа-
тель формально получает право на 
комнату или долю в общем жилье. 

Не факт, что таким лотам удастся 
нарастить долю рынка, но спрос на 
них растет. Согласно статистике по-
исковых запросов «Яндекса», в 2021 
году пользователи сделали 72,3 тыс. 
запросов «купить комнату в Москве», 
это почти на 39% выше аналогично-
го показателя 2020 года. Активность 
пользователей по еще более специ-
фическому запросу — «купить ком-
нату в Москве под снос» — выросла 
более чем в 2,5 раза. 

Ничего парадоксального во 
всплеске интереса к жизни в комму-
налках нет: растущий интерес легко 
объясняется снижающейся доступ-
ностью жилья. По оценкам Dataflat.
ru, по итогам ноября средняя стои-
мость купленной в границах старой 
Москвы квартиры в новостройке 
составила 16,9 млн руб., увеличив-
шись за год на 22%. Рост размера 
средней зарплаты в городе за тот 
же срок оказался куда скромнее — 
на 7,8%, до 103,4 тыс. руб. в месяц, 
свидетельствуют данные Росстата 
по итогам октября. Иными слова-
ми, копить на отдельную квартиру 
в Москве, откладывая весь доход, 
придется не меньше тринадцати 
с половиной лет. Учитывая способ-
ствовавший резкому вымыванию 
доступного предложения ажиотаж-
ный спрос и рост цен квартир в хру-
щевках после старта реновации, по-
дыскать бюджетный вариант будет 
непросто. Тем более что покупка 
комнаты в определенном под снос 
доме может рассматриваться и в ка-
честве инвестиции. 

По существующим регламен-
там при переселении из одноком-
натной квартиры в Москве жиль-
цов заселяют в аналогичную, а из 
коммуналки — в студию, поясняют 
в «Азбуке жилья». Правда, такое вло-
жение может оказаться весьма рис-
кованным — если собственникам 
не удастся доказать, что их жилпло-
щадь действительно «коммуналка» 
с выделенными комнатами, предо-
ставить взамен им могут равнознач-
ные доли в новой квартире, делить 
которую придется самостоятельно.

Сама по себе переориентация на-
селения на бюджетное жилье в усло-
виях кризиса — ожидаемый тренд. 
Но вот с программными заявле-
ниями чиновникам в ближайшее 
время точно стоит быть осторож-
ными. Еще буквально в марте прош-
лого года вице-премьер Марат Хус-
нуллин прогнозировал расселение 
большинства коммунальных квар-
тир к 2030 году. Но реалии для рос-
сиян оказались иными. 

Ничего парадоксаль-
ного в интересе  
россиян к жизни  
в московских  
коммуналках нет

Ставки растут, и вкладно
Проценты по депозитам пошли вверх

С начала года в трех системно значи-
мых банках уже можно оформить 
вклады под 10% годовых, еще один го-
товится повысить ставки в ближай-
шие дни. Пока такие доходности до-
ступны либо на короткий срок, либо 
при внесении больших сумм. Но даль-
нейший рост ключевой ставки будет 
способствовать подъему ставок по де-
позитам. Впрочем, по словам экспер-
тов, за счет одновременного повыше-
ния ставок по кредитам давление на 
банковскую маржу будет даже ниже, 
чем в периоды снижения ставок.

Системно значимые банки в новом году 
начали поднимать ставки по депозитам до 
уровня 10% годовых. В Московском кредит-
ном банке такая ставка доступна при откры-
тии вклада через маркетплейс Московской 
биржи «Финуслуги» на срок 185 и 370 дней. 
В ГПБ — для трехлетних вкладов на сумму 
от 1,5 млн руб. и при ежемесячных тратах 
по карте банка 50 тыс. руб. В Промсвязьбан-
ке доступен лестничный восьмимесячный 
депозит, где в первые 50 дней ставка зафик-
сирована в размере 10% (с последующим 

снижением до 9–7,5%). При этом в банке оце-
нивают целесообразность дальнейшего по-
вышения ставок в зависимости от динамики 
ключевой ставки. С 18 января под 10% годо-
вых трехлетний вклад можно будет офор-
мить и в Совкомбанке.

По данным Frank RG на 10 января, ни 
у кого из банков первой двадцатки не было 
ставок в размере 10% годовых и выше. 
В частности, максимальная ставка по депо-
зитам в Сбербанке составляла 6,79% годо-
вых. С середины недели ставки на корот-
кие сроки (три—девять месяцев) повышает 
Альфа-банк. В ВТБ пока осторожно говорят 
о готовности «корректировать ценовые 
предложения в случае изменения конъюн-
ктуры рынка». В Росбанке до конца января 
изменений по условиям депозитов не пла-
нируют.

• По состоянию на начало декабря 2021 года, 
согласно данным ЦБ, население хранило  
в банках 33,2 трлн руб. Из этого объема 
12,65 трлн руб. находились на накопительных 
и расчетных счетах, 8,6 трлн руб.— на депози-
тах сроком от 31 дня до года, 11,35 трлн руб.— 
на депозитах сроком более года.

Пока ставки по вкладам в 10% годовых не 
стали массовыми, но тренд на такой уровень 
доходности есть вслед за движением ключе-
вой ставки, говорит старший директор ана-
литической группы по финансовым орга-
низациям Fitch Антон Лопатин. В прошлом 
году ЦБ в общей сложности поднял ставку на 
4,25 п. п., до 8,5%. В первом квартале этого 
года аналитики не исключают подъема клю-
чевой ставки до 9–9,5% (см. „Ъ“ от 11 января).

По оценке ВТБ, ряд крупных игроков уже 
отыграл повышение ключевой ставки ЦБ в де-
кабре, однако движение рынка вверх возмож-
но на уровне примерно 0,5 п. п. По прогнозам 
аналитиков банка, средняя ставка по рынку 
будет на уровне 8% годовых. «Пока инфляция 
не обуздана и есть тренд на повышение клю-
чевой ставки, вероятность роста привлека-
тельности вкладов сохраняется»,— говорит 
старший кредитный эксперт Moody’s Оль-
га Ульянова. Однако, по ее оценке, учитывая 
прогноз по инфляции, кривая роста депозит-
ных ставок станет более пологой.

Банки будут вынуждены поднимать став-
ки по депозитам и на фоне сезонного оттока 
вкладов. «С точки зрения депозитов в январе 

традиционно бывают оттоки. Это мертвый 
месяц в противоположность декабрю, ког-
да мы видим притоки средств населения на 
фоне поступающих выплат, и в том числе 
13-й зарплаты»,— говорит Антон Лопатин.

Вместе с тем даже высокие ставки привле-
чения вряд ли будут существенно ограни-
чивать процентные доходы банков за счет 
подъема ставок по кредитным продуктам, от-
мечают аналитики. На фоне роста ставок дав-
ление на маржу в среднем по банковскому 
сектору уменьшается, констатирует госпо-
дин Лопатин. Так, когда ставки падали, мар-
жа находилась под давлением, в свою оче-
редь, в течение текущего года она будет либо 
стабильной, либо увидим ее небольшой 
рост, поскольку движение ставок происхо-
дит по обеим сторонам баланса (и активам, 
и пассивам), отмечает господин Лопатин. 

По оценке Ольги Ульяновой, сейчас есть 
условия для расширения банковской мар-
жи: «За исключением кризисного 2015 года, 
маржа банков оставалась более или менее 
стабильной в пределах 4%. В 2022 году мы 
ожидаем ее не ниже 3,5–4%».

Ольга Шерункова

Индонезия поддержала российский уголь
Цены могут вырасти на 10–15% из-за перебоев с поставками

Эмбарго на экспорт энергетического 
угля из Индонезии, введенное в кон-
це прошлого года, привело к росту ми-
ровых котировок на 15–20%. В резуль-
тате, по ожиданиям собеседников „Ъ“, 
цены на российский энергетический 
уголь марки Д могут вырасти на 10%, 
до $130 за тонну. Однако, по мнению 
аналитиков и источников на рынке, 
эффект не будет долгосрочным, по-
скольку власти Индонезии уже обсу-
ждают снятие эмбарго. Кроме того, 
на цены на уголь давит коррекция га-
зовых котировок, которые снижают-
ся из-за теплой погоды.

Внезапное прекращение экспорта угля из 
Индонезии из-за объявленного 31 декабря 
эмбарго оказало поддержку мировым ценам 
на уголь. Энергетический уголь в Северо-За-
падной Европе CIF ARA прибавил 22% с нача-
ла года, энергетический уголь FOB Newcas-

tle (Австралия) — 13%, отмечают аналитики 
«ВТБ Капитала». Высококачественный энер-
гетический уголь из Австралии с начала года 
вырос в цене на 28%, до $203 за тонну.

Источники на рынке ожидают краткос-
рочного эффекта и для российского угля. По 
их мнению, уголь марки Д может подоро-
жать на 10%, до $125–130 за тонну. Экспорт 
угля продолжает расти: по данным ОАО РЖД, 
в 2021 году погрузка угля в адрес экспортных 
портов выросла на 9,3%, до 182,3 млн тонн.

Индонезия, на которую приходится бо-
лее 40% мирового экспорта энергетиче-
ского угля, ввела месячный запрет на экс-
порт из-за опасений, что дефицит угля на 
местных электростанциях может привести 
к перебоям в подаче электроэнергии. В тот 
момент запасы угля на некоторых государ-
ственных электростанциях PT Perusahaan 
Listrik Negara (PLN) сократились до крити-
чески низкого уровня.

Цены отреагировали повышением из-за 
планов ограничить экспорт на весь январь. 
Однако Министерство по морским делам 
и инвестициям Индонезии заявило 10 ян-
варя, что запасы угля для электростанций 
государственной коммунальной службы 
достигли приемлемого уровня, а дефицит 
предложения на сегодняшний день воспол-
нен. После обеспечения внутренних поста-
вок различные министерства будут обсу-
ждать возобновление экспорта.

На данный момент предполагается, что 
12 января межведомственная группа, состо-
ящая из представителей министерств мор-
ских дел и инвестиций, торговли, энергети-
ки (ESDM), а также PLN, оценит возможность 
отмены эмбарго. При этом экспорт, как ожи-
дается, частично возобновится в тот же день 
для компаний, которые выполнили свои 
обязательства по поставкам угля на внутрен-
ний рынок. Как отмечает Agrus, среди вопро-

сов, которые предстоит решить, будет вы-
полнение этих обязательств после снятия 
экспортных ограничений.

Управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Дмитрий Орехов ожидает 
краткосрочного роста цен на энергетический 
уголь в первом квартале на 10–15% в связи 
с ограничениями экспорта из Индонезии. Но 
поскольку эмбарго оказалось кратковремен-
ным, вскоре цены, вероятно, перестанут ра-
сти. Аналитик также обращает внимание на 
то, что цены на энергетический уголь зависят 
от котировок цен на газ, которые снижаются 
в последние недели как в Европе, так и в Азии 
на фоне сравнительно теплой погоды. По его 
словам, мировой спрос на энергетический 
уголь будет стабильным в этом году, посколь-
ку сокращение потребления в Европе и США 
будет компенсироваться азиатскими страна-
ми, в первую очередь Китаем и Индией.

Евгений Зайнуллин
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правила  
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на рынке массового жилья 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 
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2021 год оказался самым 
 успешным для  российского 
рынка долгового капитала. 
Компании и банки привле
кли более 3,2 трлн руб., при
чем из них в декабре — почти 
480 млрд руб. На фоне увели
чившейся стоимости заимст
вований доминирующую роль 
на рынке стали играть ком
пании финансового сектора. 
Продолжающийся рост ставок, 
отмечают эксперты, будет огра
ничивать активность эмитен
тов реального сектора и в бли
жайшее время.

По данным Cbonds, в  декабре 
компании и банки привлекли на 
рынке публичного долга почти 
480 млрд руб., это третий по вели-
чине результат за всю его историю. 
Больший объем средств эмитенты 
занимали в декабре 2020 (1 трлн 
руб.) и декабре 2019 года (511 млрд 
руб.). Но активность была высо-
кой весь год: с конца лета эмитен-
ты стабильно занимали свыше 
300 млрд руб. в месяц. В целом кор-
поративные эмитенты размести-
ли долговые бумаги на 3,23 трлн 
руб., обновив рекорд 2020 года 
(3,19 трлн руб.).

Вместе с тем рост привлечения 
произошел на фоне снижения ак-
тивности эмитентов из реального 
сектора. По оценке главного анали-
тика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, на долю обли-
гаций нефинансовых эмитентов 
пришлось около 37%, тогда как го-
дом ранее она составляла 62%.

Перераспределение происхо-
дило на фоне ужесточения денеж-
но-кредитной политики ЦБ. В 2021 
году регулятор повысил ключевую 
ставку на 4,25 п. п., до 8,5%. В ре-
зультате стоимость заимствований 
для компаний реального секто-

ра выросла с 7–9% годовых до 10–
12% годовых. «Наиболее заметным 
был рост ставок и ответное сниже-
ние активности во втором полуго-
дии. В этот период, как по объему, 
так и по количеству выпусков, на 
компании реального сектора при-
ходилось всего около 20%»,— отме-
чает Александр Ермак. При таких 
ставках некоторые проекты оказа-
лись нерентабельными, отмечают 
аналитики. «В ряде случаев компа-
нии предпочли отложить привле-
чение долга»,— отмечает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил 
 Васильев.

Компании из финансового сек-
тора более гибки в вопросах управ-
ления процентными рисками, 
говорят эксперты. По оценкам го-
сподина Ермака, более половины 
объема пришлось на банковские 
облигации. Как отмечает аналитик 
«ВТБ Капитал» Светлана Асланова, 
активный рост кредитного портфе-
ля и ожидание роста процентных 
ставок стимулировали эмитентов 
зафиксировать стоимость фонди-
рования на относительно низком 
уровне, а в случае выпуска субор-
динированных облигаций — уве-
личить капитал для обеспечения 
дальнейшего роста кредитования. 

В 2021 году субординированные 
облигации размещали Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк и Экспобанк на 
сумму почти на 350 млрд руб.

Значительную долю (около 24%) 
в общем объеме новых корпоратив-
ных облигаций занимают долговые 
бумаги финансовых госкорпора-
ций — ВЭБ.РФ, «Дом.РФ». Высокая 
активность отмечалась со стороны 
МФО (см. „Ъ“ от 8 июля 2021 года) 
и лизинговых компаний (см. „Ъ“ от 
18 декабря 2021 года). «МФО зараба-
тывают на разнице привлеченных 
и размещенных средств, поэтому 
активно размещались для финан-
сирования активного роста и раз-
вития бизнеса»,— отмечает  Михаил 
Васильев.

В связи с ожиданием роста ста-
вок на долговом рынке в нача-
ле 2022 года (см. „Ъ“ от 11 января) 
в ближайший квартал активность 
реального сектора на рынке будет 
низкой, считают аналитики. «За-
нимать по текущим доходностям 
компаниям реального сектора не-
выгодно, сделки будут в основном 
только для рефинансирования. 
Возможен рост объемов сделок 
с плавающим купоном»,— считает 
директор по инвестиционно-бан-
ковским услугам и операциям на 
рынках капитала Росбанка Павел 
Винтин.

Впрочем, при развороте тренда 
в ставках активность компаний вы-
растет. «Текущие уровни ключевой 
ставки и доходностей ОФЗ близки 
к пиковым значениям,— отмеча-
ет начальник управления рынков 
долгового капитала МКБ Степан Ер-
молкин.— Это дает основание над-
еяться на постепенный разворот 
в случае отсутствия каких-либо су-
щественных внешних неблагопри-
ятных факторов».

Виталий Гайдаев

Долги идут к деньгам
Банки ударно разместили облигации

В январе ломбардам предсто
ит стать частью ГИИС ДМДК — 
Федеральной госсистемы уче
та драгметаллов и камней и из
делий из них. Но ясности в том, 
как именно нужно учитывать 
ювелирные залоги, участни
ки рынка так и не добились. 
Они готовы преодолевать слож
ности, если ГИИС позволит из
бежать анонсированного ра
нее  создания публичных пло
щадок по реализации залогов. 
Но пока таких обещаний регу
ляторы не дают.

До начала подключения ломбар-
дов к ГИИС остается менее неде-
ли, но участники рынка ломбардов 
не до конца понимают, как имен-
но взаимодействовать с системой. 
«С 15 января всем ломбардам необхо-
димо внести в ГИИС ДМДК все остат-
ки драгметаллов и драгкамней агре-
гированными партиями по пробам 
по состоянию на утро 1 января 2022 
года,— рассказывает предправле-
ния Региональной ассоциации лом-
бардов Людмила Грибок.— С 1 марта 
все ломбардные операции надо бу-
дет в течение трех дней вносить в си-
стему, а на 1 апреля — корректиро-
вать ранее внесенные остатки».

Исходя из ответов Минфина, ку-
рирующего данный вопрос, нео-
чевидно, какие изделия заводить 
в систему. Согласно пояснениям ми-
нистерства от 20 июля 2021 года, за-
водить в ГИИС ДМДК следует лишь 
изделия, которые готовятся к реа-
лизации. Более поздние разъясне-
ния, от 19 ноября 2021 года, говорят 
о необходимости учитывать в систе-
ме все изделия. «Основная проблема 
ГИИС ДМДК для ломбардов — это то, 
что пока четко не определены прави-
ла игры»,— говорит глава совета На-
ционального объединения ломбар-
дов Алексей Лазутин.

• ГИИС ДМДК — единая информа
ционная платформа для взаимо
действия участников рынка драг
металлов и камней, органов гос
контроля и надзора, а также иных 
органов исполнительной власти. 
Ее цель — обеспечение прослежи
ваемости (учета) драгметаллов, 
камней и изделий из них, а также 
подтверждения их подлинности 
и легальности происхождения. 
С 2022 года данные в систему 
 обязаны передавать и ломбарды. 
На 10 января 2022 года в реестре ЦБ 
состоит 2231 ломбард.
ГИИС ДМДК отчасти уравнивает 

в возможностях легальные ломбар-
ды и участников теневого сегмента. 
«Эти требования одинаковы и для 
ломбардов, и для комиссионных 
магазинов, и для скупок»,— указы-
вает господин Лазутин. По словам 
совладельца сети ломбардов «Пер-
вый ювелирный» Артема Евстрато-
ва, для работы с системой придется 

покупать оборудование — скане-
ры УИН (уникальных идентифика-
ционных номеров) и пр., стоимость 
такого комплекта оборудования 
составляет 350–400 тыс. руб. «Если 
ломбарды будут вынуждены поку-
пать специальное оборудование, 
чтобы маркировать изделия — это 
отразится на их доходности»,— пре-
достерегает основатель агрегатора 
ломбардов Zalogoff.com Сергей Зе-
мелькин. При этом интеграция лом-
бардов в ГИИС ДМДК приведет к со-
зданию единой базы клиентов, где 
в одном месте будет храниться ин-
формация о том, кто, сколько и ког-
да приносил в ломбард драгметал-
лов, отмечает он.

Участники ломбардного рын-
ка готовы смириться с ГИИС ДМДК 
и ее недочетами, если подключение 
к ней поможет избежать создания 
публичных площадок реализации 
залогов. В конце октября 2020 года 
регуляторы единогласно поддержа-
ли идею создания площадки по реа-
лизации невостребованного залого-
вого имущества в ломбардах. К 2023 
году планируется создать несколько 
таких площадок.

«Если выбирать из двух зол, 
между ГИИС ДМДК и единой пло-
щадкой по реализации невостре-
бованного имущества, то первая — 
меньшее из зол,— уверен Алексей 
Лазутин.— Эта система позволит 
сделать оборот драгметаллов и кам-
ней полностью прозрачным, поэ-
тому потребность в организации 
единой площадки по реализации 
невостребованных вещей должна 
отпасть сама собой с регуляторной 
точки зрения». Впрочем, пока об 
отказе от идеи внедрения площад-
ки реализации залогов власти не 
 заявляли.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Заложники учета
Ювелирная продукция из ломбардов  
с трудом встраивается в госсистему

Мы идем по пути 
«оцивилизовывания»  

рынка 
микрофинансирования,  
к которому относятся  

в том числе  
и ломбарды

— Илья Кочетков,
директор департамента  

микрофинансового рынка ЦБ,  
28 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

3,23 триллиона 
рублей
привлекли  
корпоративные  
эмитенты  
на долговом рынке  
в 2021 году
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деловые новости

В X5 Group согласны, что эффект 
от инициативы будет заметным, 
«если к ней присоединятся другие 
ритейлеры, а также производите-
ли и поставщики». В «Ашане» сооб-
щили, что сейчас применяют мини-
мальную наценку на ряд базовых 
продуктов, а некоторые товары про-
дают дешевле закупочной стоимо-
сти. Но там не стали комментировать 
предложение X5. В «Ленте» и Metro 
комментарий не предоставили.

По предварительным данным 
Росстата, в 2021 году заметнее все-
го — на 10,6% — подорожали про-
дукты питания. Это стало одной из 
причин высокой инфляции в стра-
не, которая по итогам прошлого 
года достигла 8,39% против 4,91% 
в 2020 году. Такая ситуация вынуди-
ла власти обратить внимание на це-
нообразование ритейлеров.

В августе ФАС начала проверку 
крупных ритейлеров на предмет 
сговора, «последствием которого 
может являться рост и поддержа-
ние (высоких.— „Ъ“) цен». Но в кон-
це года служба заявила, что не об-
наружила сговора. Тогда же ФАС 
договорилась с сетями о предостав-
лении ими информации о закупоч-
ных и полочных ценах на ряд про-
дуктов для анализа наценок (см. „Ъ“ 
от 21 августа). 

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» (объединяет крупных 
производителей продуктов) Дмит-
рий Востриков положительно оце-
нивает самоограничения ритейла 
по наценкам, но добавляет, что над-
бавки на товары первой цены и так 
минимальны. «Это происходит за 
счет того, что ритейлеры вынужда-
ют снижать закупочные цены про-
изводителей, которым из-за этого 
зачастую приходится работать в ми-
нус»,— говорит он.

Наценки на товары в рознице 
различаются и могут составлять от 
3% до 50%, говорит старший анали-
тик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов. Он называет попытку ритей-
леров ограничить наценку до 10% 
на базовые продукты игрой на опе-

режение. Сети все равно имеют ми-
нимальную наценку на товары пер-
вой цены, соглашается эксперт, но 
такими инициативами они идут 
навстречу регулятору и гражданам. 
«Власти получают хорошую возмож-
ность минимизировать цены на са-
мый доступный товар для самых 
уязвимых категорий граждан, а ри-
тейлеры — дополнительный тра-
фик»,— рассуждает он.

Господин Ибрагимов сомнева-
ется, что ограничение наценки за-
метно скажется на финансовых 
показателях сетей. Но, возражает 
гендиректор Infoline Иван Федя-
ков, если крупнейшие сети могут 
пожертвовать частью маржи, то не-
большие ритейлеры «с такой нацен-
кой не выживут».

Дмитрий Шестоперов

Трезво наценивая 
ситуацию

«Яндекс» вступил в антимонопольное раз-
бирательство в отношении Apple из-за огра-
ничения доступа к альтернативным мето-
дам оплаты в App Store. В дело также наме-
рена включиться ассоциация «Интернет-ви-
део», объединяющая онлайн-кинотеатры: 
они недовольны, что за оплату подписки на 
их услуги Apple берет комиссию 30%. Компа-
нии могут помочь ФАС доказать нарушение 
американской корпорации, считают юри-
сты, тогда Apple рискует получить оборот-
ный штраф.

«Яндекс» и ассоциация «Интернет-видео» (объе-
диняет онлайн-кинотеатры ivi, Okko, Megogo и дру-
гие) ходатайствовали о привлечении их к делу 
о нарушении антимонопольного законодательст-
ва в отношении Apple из-за ограничения доступа 
к ресурсам вне App Store, обнаружил „Ъ“ в докумен-
тации на сайте ФАС. «Яндекс» и ассоциация утвер-
ждают, что дело затрагивает их права и интересы 
как разработчиков приложений. Ходатайство «Ян-
декса» принято, а ассоциации — на рассмотрении, 
уточнили „Ъ“ в пресс-службе ФАС. Дело будет рас-
смотрено 13 января.

О возбуждении дела ФАС против Apple „Ъ“ сооб-
щал 21 октября 2021 года: служба считает, что ком-
пания «злоупотребляет доминирующим положе-
нием на рынке распространения приложений для 
iOS», когда требует от разработчиков удалять ссыл-
ки на свои интернет-ресурсы из App Store и изме-
нять функционал приложения так, чтобы форма 

регистрации не вела на внешние сайты. Apple бе-
рет комиссию 15–30% с каждого платежа, поэтому 
некоторые приложения дешевле на сайте разработ-
чиков, чем в App Store. Требования Apple действу-
ют в том числе на приложения, где пользователи 
могут купить цифровой контент, например, филь-
мы или игры.

По итогам разбирательства Apple грозит штраф 
от 100 тыс. руб. до 2% выручки. По экспертным оцен-
кам, в соответствии с финансовыми показателями 
компании, сумма может составлять от нескольких 
сотен миллионов до более 1 млрд руб.

ФАС может оказать влияние на пользователей 
и разработчиков, «у пользователей должна быть 
возможность узнавать о разных способах опла-
ты», отмечают в «Яндексе». Разбирательство имеет 
принципиальное значение для российского рын-
ка платного контента: комиссия Apple за покупки 
в App Store, например, за продление подписки на 
онлайн-кинотеатр, составляет 30%, подчеркивает 
гендиректор ассоциации «Интернет-видео» Алек-
сей Бырдин. «На кону десятки и сотни миллионов 
рублей, уходящих сейчас в карман Apple»,— гово-
рит он. Любые сервисы со встроенными покупка-
ми теряют долю выручки из-за правил компании, 
добавил он. В Apple не ответили на запрос „Ъ“.

Сам факт вступления в дело новых лиц не ухуд-
шает положение Apple, но с их помощью позиция 
ФАС может быть усилена новыми доказательства-
ми, объясняет юрист BGP Litigation Илья Кожев-
ников. «Яндекс» и «Интернет-видео» помогут ФАС 

обосновать нарушение с технической стороны, по-
скольку понимают специфику рынка мобильных 
приложений, отмечает юрист Forward Legal Рос-
тислав Кац. Apple теперь противостоит не только 
антимонопольному регулятору, но и всему рынку 
мобильных приложений России, ведь в дело мо-
гут вступать и другие сервисы, говорит юрист «КСК 
Групп» Александр Шарапов.

На решение по делу в отношении Apple может 
повлиять практика по аналогичным разбиратель-
ствам за рубежом, считают юристы. В некоторых 
странах Apple пришлось изменить политику в от-
ношении платы за приложения. Так, в сентябре 
2020 года в рамках инициированного Epic Games 
разбирательства суд Калифорнии обязал Apple пе-
рестать ограничивать разработчиков в призывах 
к альтернативному приему платежей. После этого 
Apple обновила правила пользования маркетплей-
сом в США.

В декабре 2021 года регулятор в Нидерландах 
также обязал компанию разрешить альтернатив-
ные способы оплаты в App Store. «Общие принци-
пы антимонопольного регулирования в развитых 
странах в целом идентичны, поэтому практика ре-
гулирующих органов часто обладает глобальным 
влиянием»,— отмечает Ростислав Кац. Но формаль-
но практика в других странах не может быть осно-
ванием для принятия решения ФАС России, служба 
будет анализировать конкуренцию на локальном 
рынке, отмечает Илья Кожевников.

Валерия Лебедева, Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» листает App Store
Компания присоединилась к разбирательству ФАС против Apple

Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов 9 декабря в письме на имя 
президента („Ъ“ видел документ) 
предложил ввести в 2022 году кво-
ту в объеме 9,1 млн тонн для Буря-
тии, 9 млн тонн для Хакасии, а так-
же 0,4 млн тонн для Тувы в рамках 
хакасской квоты. 

В свою очередь, в письме прези-
денту от 24 декабря его помощник 
Игорь Левитин отмечает, что с уче-
том решения об увеличении от-
грузки угля на экспорт из Кузбасса 
на восток на 5 млн тонн при выде-
лении квоты трем новым регионам 
окажется, что весь прирост про-
пускной способности Восточного 
полигона в 2022 году (14 млн тонн, 
до 158 млн тонн) будет отдан ука-
занным четырем субъектам, а доля 
экспортных угольных грузов на 
Восточном полигоне возрастет до 
75%. В этой связи господин Левитин 
предлагает с предложением прави-
тельства согласиться, но увязать га-
рантированный вывоз угля из трех 
регионов со сроками расширения 
Восточного полигона и при необ-
ходимости скорректировать объе-
мы на правкомиссии по транспор-
ту. Президент 26 декабря поставил 
на письмо господина Левитина ре-
золюцию «согласен».

Ущемленными выглядят уголь-
щики Якутии. «Следует отметить, 
что дополнительную загрузку вос-
точных участков БАМа в прошлом 
году обеспечила активизация но-
вых угольных предприятий, рабо-
тающих в основном в Якутии,— со-
общили „Ъ“ в ОАО РЖД.— Так, при 
среднегодовом показателе погруз-
ки данного региона в 8,9 млн тонн 
за 2018–2020 годы в 2021 году объ-
емы выросли до 21,2 млн тонн». 
Объемы и структура перевозок на 

Восточном полигоне обусловлены 
действующими правилами недис-
криминационного доступа, гово-
рят в ОАО РЖД, в соответствии с ко-
торыми в 2021 году на Восточном 
полигоне перевезено 44 млн тонн 
грузов, имеющих более высокий 
приоритет, чем уголь, в том числе 
нефтепродукты, удобрения, зерно, 
контейнеры.

Наличие квоты для Тувы любо-
пытно с точки зрения отсутствия 
железных дорог, по которым вы-
воз можно было бы осуществить. 
Эту проблему был призван решить 
проект ветки Кызыл—Курагино до 
Элегестского угольного месторо-
ждения, но концессия была заморо-
жена на пять лет (см. „Ъ“ от 1 апреля 
2021 года). Управляющий дирек-
тор рейтинговой службы НРА Сер-
гей Гришунин полагает, что речь 
идет о поставках с Межэгейского 
месторождения, где транспорти-
ровка идет самосвалами на 500 км 
до станции Абаза в Хакасии. «С уче-
том качества этого угля (концент-
рат марки Ж) столь дорогостоящая 
транспортировка оправданна при 
ценах выше $130 за тонну коксую-
щегося угля»,— отмечает господин 
Гришунин.

Он полагает, что техническая 
возможность выбрать квоту в 2022 
году у Бурятии и Хакассии есть, 
но в основном это будут либо бу-
рые угли, которые не востребова-
ны на мировом рынке, либо низ-
косортный энергетический уголь 
марок Д и Г. «Цены на них пока 
выше $110 на тонну в портах Даль-
него Востока,— говорит эксперт,— 
но уже достаточно явно снижаются. 
И в случае достижения уровней $60 
за тонну их поставка будет нерента-
бельной».

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Восточный полигон 
нарезали на квоты

Верховному суду РФ (ВС) предстоит решить 
спор об условиях возврата  подарочного 
сертификата. Несмотря на практику  судов 
общей юрисдикции, складывающуюся 
в пользу потребителей, ритейлеры нередко 
запрещают выдачу денег за подарочные 
карты. Спор о законности таких условий 
впервые передан в экономколлегию. Юри-
сты рассчитывают на закрепление возмож-
ности возврата денег и изменение полити-
ки продавцов.

В преддверии нового года в ВС был передан во-
прос о законности правил магазина, ограничива-
ющих возможность возврата денег за подарочный 
сертификат. Определение об этом опубликовано 
23 декабря. Важное для потребителей решение бу-
дет вынесено в рамках спора ООО «АромаЛюкс» 
(управляет магазинами «Рив Гош») с управлением 
Роспотребнадзора по Кемеровской области.

С жалобой в ведомство обратилась Т. Гильму-
лина, которая не смогла воспользоваться подароч-
ной картой сети, не найдя нужных товаров, и по-
просила выдать уплаченные за карту деньги. Но 
ей отказали, сославшись на внутренние прави-
ла, по которым «предоплата, зачисленная на по-
дарочную карту, используется только для опла-
ты покупки в сети магазинов „Рив Гош“, возврату 
не подлежит» кроме случаев, когда продавец не 
передал товар в установленный срок. Роспотреб-
надзор посчитал это незаконным и в октябре 2020 
года привлек «АромаЛюкс» к ответственности по 
ч. 2 ст. 14.8 КоАП РФ (включение в договор усло-
вий, ущемляющих права потребителя), наложив 
штраф в 10 тыс. руб. Также компании было пред-
писано «устранить причины и условия, способст-
вующие совершению нарушения».

«Рив Гош» оспорил решение и предписание 
в суде. Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти в декабре 2020 года встал на сторону 
компании, признав условия использования сер-
тификата законными. Суд указал, что подарочная 
карта является не товаром, а особым объектом 
гражданского оборота и «лишь подтверждает вне-
сение средств за товар, который может быть при-
обретен как самим плательщиком, так и другим 
лицом». Апелляция и окружная кассация с этим 
согласились.

Но Роспотребнадзор пожаловался в ВС, по-
лагая, что Гражданский кодекс и закон о защите 
прав потребителей исключают возможность для 
продавца отказывать в возврате денег за подароч-
ные карты. Спор передан в экономколлегию ВС, 
слушание назначено на 9 февраля.

В законодательстве нет понятия «подарочного 
сертификата» и норм, которые бы регулировали 
такие правоотношения, отмечает старший юрист 
юрфирмы «Косенков и Суворов» Василий Хохлов. 
Решение ВС будет значимым для ритейлеров и по-
купателей, повлияв на дальнейшую практику по 
таким спорам, считает глава департамента контр-
оля качества юридического сервиса Amulex.ru Ну-
рида Ибрагимова.

Управляющий партнер адвокатского бюро 
«РИ-консалтинг» Елена Гладышева поясняет, что 
у судов общей юрисдикции есть ориентир для ре-
шения споров о подарочных сертификатах, когда 
сами граждане обращаются с иском к магазину, 
требуя вернуть деньги. Так, гражданская колле-
гия ВС в октябре 2015 года по делу ИП Козловой 
постановила, что «сертификаты являются аван-
сом будущей оплаты товара», поэтому к ним при-
меняется закон о защите прав потребителей. В ре-

зультате в большинстве случаев мировые судьи 
обязывают магазин вернуть деньги.

Однако граждане редко судятся по таким во-
просам, поскольку это долго (процесс может 
длиться от нескольких месяцев до года) и нерента-
бельно, учитывая небольшие суммы сертифика-
тов в сравнении с затратами на юристов, поясняет 
госпожа Ибрагимова. Именно поэтому некоторые 
ритейлеры до сих пор отказываются возвращать 
деньги за сертификаты, полагают юристы. Усло-
вия о невозврате средств за подарочные карты „Ъ“ 
обнаружил, в частности, на сайтах сетей «Спорт-
мастер», «Читай-город», О’КЕЙ, Adidas.

Если же граждане жалуются в Роспотребнад-
зор, то судиться с ведомством приходится уже 
самому магазину. Споры ритейлеров с Роспо-
требнадзором — вотчина арбитражных судов, 
у которых пока четкого ориентира от ВС нет, что 
порождает разные подходы в практике.

Дело «Рив Гош» — первый подобный спор, ко-
торый передан на рассмотрение в экономиче-
скую коллегию, говорит господин Хохлов. До сих 
пор известным кейсом в арбитражной практике 
было дело «Бершка СНГ» против Роспотребнад-
зора, когда проигравшему ритейлеру отказали 
в передаче спора в коллегию („Ъ“ рассказывал 
о нем 1 февраля 2019 года). Но отказные опреде-
ления ВС не являются практикообразующими 
и не создают прецедента, уточняет госпожа Иб-
рагимова. Поэтому юристы возлагают надежды 
на дело «Рив Гош». Позиция экономколлегии, по-
лагает госпожа Гладышева, может «определить 
правовую природу подарочного сертификата» 
и закрепить возможность возврата денежных 
средств за него.

Анна Занина, Екатерина Волкова

Крепкое денежное выражение
ВС разберется с правилами возврата подарочных карт

В 2021 году Россия заняла толь-
ко 11-е место по числу опублико-
ванных во всем мире патентов, 
хотя в 2020 году входила в пер-
вую десятку, следует из данных 
ежегодного рейтинга IFI Claims 
Patent Services. Лидерами среди 
российских компаний по числу 
патентов, признанных в США, 
стали «Лаборатория Каспер-
ского», ABBYY, «Русал», «Скол-
тех» и «Росатом». Получение за-
рубежных патентов актуально 
для компаний, развивающих 
экспорт, но их число не увели-
чивается, а активность снижа-
ется, поясняют аналитики.

„Ъ“ ознакомился с результатами 
международного патентного рейтин-
га IFI Claims Patent Services 2021, из 
которых следует, что по итогам года 
Россия выбыла из топ-10 стран по чи-
слу опубликованных во всем мире 
патентов, заняв 11-е место (54,6 тыс. 
патентов). Организация ежегодно пу-
бликует рейтинг глобальных компа-
ний и стран, закрепивших права на 
интеллектуальную собственность 
в США в течение года. Впервые Рос-
сия вошла в первую десятку в 2020 
году с показателем 56,8 тыс. (см. „Ъ“ 
от 13 января 2021 года).

В число крупнейших российских 
патентообладателей в США в 2021 
году вошли «Лаборатория Касперско-

го» (43 патента), ABBYY (11 патентов), 
«Русал» (восемь), «Сколтех» и «Роса-
том» (по четыре патента). По итогам 
2020 года среди российских патенто-
обладателей в США лидировал «Ян-
декс» (45 патентов), однако в 2021 
году компания в рейтинг не вошла, 
поскольку при его составлении не 
учитывались российские структуры 

с головными офисами, зарегистри-
рованными за рубежом, поясни-
ли составители. В «Яндексе» „Ъ“ ска-
зали, что в 2021 году опубликовали 
в США более 100 патентов и заявок.

По данным IFI Claims Patent Ser-
vices, в число самых быстрорасту-
щих технологий в мире за последние 
четыре года вошли биокомпьютинг, 
машинное обучение, квантовые 
компьютеры, протоколы беспровод-

ной связи, системы контроля или об-
наружение изделий в конвейерах, 
производство дисплеев, электриче-
ские устройства для курения.

Патент дает защиту только в стра-
не, его выдавшей, поэтому ABBYY 
подает заявки и в России, и в США, 
пояснил исполнительный директор 
группы Вадим Терещенко: «По сути, 
мы „зеркалим“ наши изобретения 
в двух ключевых юрисдикциях». Про-
цесс получения американского патен-
та дольше и дороже, но на рынке США 
это важный инструмент конкурент-
ной борьбы, добавил топ-менеджер: 
«Он не только дает права на интеллек-
туальную собственность, но и помо-
гает защититься от возможных судеб-
ных разбирательств в этой области, 
которые распространены в США».

Общее количество зарубежных 
заявок и патентов «Русала» — не-
сколько сотен, рассказали в ком-
пании: «Мы стремимся получить 
патенты не только в России, но 
и в США, Канаде, Евросоюзе, Китае, 
Австралии, Бразилии». В «Лаборато-
рии Касперского» отметили, что око-
ло 80% продаж компании приходит-
ся на зарубежные страны: «Патенты 
позволяют поддерживать статус тех-
нологического лидера».

Наличие зарубежного портфолио 
интеллектуальной собственности 
увеличивает репутацию на между-

народной арене, согласна руководи-
тель направления по управлению 
правами на результаты интеллекту-
альной деятельности «Сколтеха» Вик-
тория Иманова. В целом, добавляет 
она, в 2021 году наблюдалось сниже-
ние патентной активности, но «Скол-
тех» «заинтересован в распростране-
нии результатов интеллектуальной 
деятельности своих исследователей».

Ухудшение положения РФ по числу 
опубликованных патентов законо-
мерно, считает президент Федерации 
интеллектуальной собственности 
Сергей Матвеев: «У нас относительно 
небольшое число высокотехнологич-
ных корпораций, ориентирующихся 
на внешний рынок». Мировые лиде-
ры, как Huawei или IBM, увеличивают 
число патентов как за счет собствен-
ных исследовательских центров, так 
и через покупку стартапов, в России 
же почти нет корпораций, которые 
агрессивно прирастают интеллекту-
альной собственностью, подчеркива-
ет он. Кроме того, добавляет эксперт, 
в авторах патентов зарубежных ком-
паний немало русских имен — на-
пример, в Huawei это трое из 15 са-
мых часто встречающихся авторов. 
Но такая форма «экспорта знаний», до-
бавляет господин Матвеев, хотя и хо-
роша для мира, плоха для националь-
ной экономики.

Юлия Степанова

Патентованное снижение
Россия опустилась в мировом рейтинге изобретений
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Заигрываться  
в эту историю  

(с регулированием цен  
на продукты.— „Ъ“) 

не нужно
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга РФ,  
в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

54,6 тысячи
патентов зарегистри
ровали компании 
из России в США  
в 2021 году,  
по данным IFI Claims 
Patent Services

12 ЯНВАРЯ – ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ЭТЕРИ МИХАЙЛОВНЫ ЛЕВИЕВОЙ
Дорогая Этери Михайловна! Несмотря на серьезный послужной 
список, на множество осуществленных творческих проектов, на 
важную должность Генерального директора Фонда «Академия 
Российского телевидения», Вам удалось сохранить женское обая-
ние, молодой задор и искренний интерес к текущим событиям, что 
свидетельствует о несомненном таланте и желании ставить перед 
собой новые цели. Все это не может не вызывать уважения телеви-
зионного сообщества. В наше пандемическое время обычно жела-
ют друг другу здоровья, но оно бессмысленно без счастья и удачи.

Член Академии Российского телевидения, Специальный  
представитель Президента РФ по международному культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 января 2022 №3   l   Коммерсантъ

первые лица

После пересмотра властями про-
граммы льготной ипотеки ажи-
отаж на рынке жилых новостро-
ек стих, а застройщики столк-
нулись с падением маржиналь-
ности из-за подорожавших 
кредитов и роста цен на стройма-
териалы. О том, как в таких усло-
виях может развиваться биз-
нес, и о новых стандартах рабо-
ты с контрагентами в интервью 
„Ъ“ рассказал президент группы 
«Эталон» Геннадий Щербина.

— С начала пандемии и до сентя-
бря 2021 года был рекордный ска-
чок спроса на жилье. Сейчас ажи-
отаж стих. Вы это чувствуете? 
— Да, сейчас рынок успокоился. Рез-
ких колебаний в ближайшее время 
мы не ждем, наступает стабилиза-
ция. Смысла превентивно на это ре-
агировать я не вижу.
— Каким будет рост продаж ком-
пании по итогам 2021 года? 
— Каждый год у нас в чем-то рекорд-
ный. Для нас был успешным и 2019 
год, когда активность покупателей 
поддерживало ожидание перехода 
на эскроу-счета. И 2020 год, когда мы 
перекрыли этот результат. Мы уже 
отчитались о сильных операцион-
ных результатах за первые девять ме-
сяцев 2021 года и ожидаем рекорд-
ных продаж в денежном выражении 
по итогам года. 
— Сейчас застройщики, пытаясь 
сохранить спрос, договариваются 
с банками о своих программах по 
субсидированию ставок по ипоте-
ке. Вы верите в такой инструмент, 
который, по сути, является непря-
мой скидкой для покупателей?
— Это инструмент поддержания до-
ступности покупки жилья, мы пользу-
емся им достаточно давно для стиму-
лирования продаж. Ничего нового тут 
нет: часть затрат дольщика застрой-
щик берет на себя. Девелопер мо-
жет позволить себе сделать ипотеку 
в среднем на 2–3 процентных пункта 
ниже, а в некоторых случаях — и на 
7–8 процентных пунктов на первые 
два года, компенсировав эти затраты 
банку. От этого выигрывают все сторо-
ны. И банк, и застройщик настроены 
на то, чтобы продавать свой товар. Но 
нужно оценивать эффективность про-
грамм в каждом конкретном случае.
— Непрямые скидки эффектив-
нее прямых? 
— Прямые скидки после достижения 
определенной планки начинают ра-
ботать в обратном направлении, вме-
сте с ценой снижать ценность проек-
та в глазах покупателя. Механизм пря-
мых скидок мы тоже используем, но 
точечно, ориентируясь в моменте на 
потребительский спрос.
— Два года назад «Лидер-Инвест» 
перешел под контроль «Эталона», 
а последний вошел в АФК «Систе-
ма». Почему была выбрана такая 
структура сделки? 
— Изначально группа работала в Пе-
тербурге, в 2008 году мы начали выхо-

дить на московский рынок. Здесь вы-
сокая конкуренция, компаниям труд-
но развивать бизнес. Мы росли, но это 
был тяжелый и долгий процесс. 

В 2018 году мы стали рассматри-
вать для приобретения компании, ко-
торые могли бы значительно расши-
рить наш земельный банк. Расчет был 
на то, чтобы войти в десятку крупней-
ших застройщиков Московского ре-
гиона. У «Лидер-Инвеста» как раз был 
большой земельный банк. Мы догово-
рились о покупке компании вместе 
с активами, компетенциями, коман-
дой, брендами. С финансовой точки 
зрения это было выгодно — купить те 
же участки по отдельности обошлось 
бы нам намного дороже.
— Как эта сделка изменила стра-
тегию «Эталона»?
— Мы стали больше, эффективнее, 
богаче. Сейчас можем позволить 
себе тратить больше ресурсов на раз-
витие технологий, которые позволят 
грамотно управлять затратами и сро-
ками строительства. Кроме того, ста-
тус столичного игрока дает возмож-
ность нам выходить на федеральный 
уровень. 
— Какие регионы вы рассматри-
ваете? 
— Мы подписали соглашение с Ом-
ской областью и уже получили раз-
решительную документацию на 
строительство нескольких корпусов 
первой очереди жилого комплекса. 
Также мы приобрели 26 га в Новоси-
бирской области, где планируется 
порядка 280 тыс. кв. м. Сейчас про-
ект в разработке. На очереди — еще 
несколько регионов, но пока гово-
рить о них не можем. 

— Омская область — депрессив-
ный регион. Как вы определяе-
те интересные для бизнеса субъ-
екты? 
— Развитие регионов — это тренд, 
который задает правительство. Мы 
оцениваем не столько текущее со-
стояние региона, сколько его потен-
циал и перспективы. Омск занимает 
лидирующие позиции по динами-
ке роста цен на недвижимость за по-
следние пару лет. 

В то же время в Москве и Петер-
бурге растет давление, сюда стремят-
ся попасть региональные игроки. 

Власти, с одной стороны, будут стре-
миться ограничить этот приток, сде-
лав ставку на развитие крупных ста-
бильных игроков. Если посмотреть 
на топ-20 застройщиков в Москве 
и Петербурге, то они практически не 
меняются. С другой стороны, мы ви-
дим, что крупные федеральные ком-
пании также идут в регионы. 
— Но они выбирают для себя, 
в частности, Дальний Восток с от-
дельной ипотечной программой.
— Этот регион уже занят крупным 
игроком. Мы выбрали другие рын-
ки, устойчивые без федеральных 
программ поддержки.
— Есть регионы, куда вы хотите, 
но не можете выйти? 
— Да, например, юг страны — Крас-
нодарский край, Ростовская область. 
Мы хотели бы там строить. Но влас-
ти регионов опасаются строитель-
ства слишком большого объема жи-
лья, которое будет способствовать 
внутренней миграции, в частности, 
из северных районов страны. Коли-
чество рабочих мест там ограничен-
но, это может привести к проблемам 
с трудоустройством. 
— Маржинальность бизнеса не 
снизится из-за выхода в регионы? 
— Это сильно зависит от конкретного 
региона, в Москве все дорого, а в дру-
гих регионах себестоимость проекта 
может быть значительно ниже. При 
выборе нового региона для выхода 
мы ориентируемся в том числе на воз-
можность получения комфортных ус-
ловий по реализации проекта. 
— Но с переходом на проектное фи-
нансирование многие региональ-
ные застройщики жаловались, что 

не могут обеспечить требуемую 
банками доходность. У вас иначе 
работает экономика проектов?
— У нас, например, подписано со-
глашение с «Дом.РФ» о финансиро-
вании проектов группы «Эталон» по 
строительству 15 млн кв. м жилья 
в РФ. Это предполагает комплекс-
ный подход к заемщику в части 
предоставления финансирования, 
включая открытие целевых кредит-
ных линий. Если же в крупный банк 
приходит застройщик, которого там 
первый раз видят,— конечно, усло-
вия по выделению средств для него 
с большой долей вероятности будут 
хуже, чем у нас. 
— Вы будете участвовать в проек-
тах по развитию городской среды 
в региональных городах?
— Во-первых, мы не берем в регио-
нах точечные проекты, только тер-
ритории комплексного развития. 
Например, в Омске у нас планиру-
ется проект площадью более 2 млн 
кв. м общей площади, из которых 
около 1,4 млн кв. м — жилье. Но здесь 
же будут и стадионы, школы, дет-
ские сады, досуговые учреждения. 
— Вы развиваете альтернатив-
ные инструменты привлечения 
средств?
— Без них работать не получится. Бан-
ки в проектах «Эталона» финансиру-
ют 85–90% стоимости. Все остальные 
средства — собственное участие, со-
брать их непросто. Естественно, у нас 
есть свои компании, которые разме-
щают облигационные займы. 

В то же время мы привлекаем мезо-
нинное финансирование, бридж-кре-
диты, кредиты под будущую чистую 
прибыль. Все они сейчас стали доста-
точно дорогими и невыгодными, сни-
зить процентную нагрузку частично 
помогает конвертация кредитов, при-
влеченных на приобретение земель-
ных участков, в сублимиты проектно-
го финансирования.
— Какая оптимальная доля бан-
ковского финансирования может 
быть в проекте? Лучше брать мак-
симум от его стоимости?
— Да, лучше брать максимальный до-
ступный лимит, одобряемый банка-
ми. А когда эскроу-счета полностью 
наполнены средствами покупателей, 

то это еще и сильно снижает ставку по 
проектному финансированию.
— Во второй половине 2021 года 
резко подорожали стройматериа-
лы. Это серьезный фактор риска? 
— Мы привыкли к сезонным коле-
баниям цен, в частности, на металл 
и цемент. Это существовало всегда. 
Реагировать стараемся за счет пои-

ска новых, в том числе инновацион-
ных, конструктивных решений, сни-
жая потребность, например, в метал-
ле. Сейчас мы развиваем технологию 
модульного строительства на основе 
стальных конструкций, это позволя-
ет делать более легкие фундаменты, 
строить быстрее. 
— В нулевых у многих крупных 
застройщиков были свои мощ-
ности по производству стройма-
териалов, цементные заводы. Мы 
можем к этому вернуться? 
— Не думаю, что это нужно. В свое 
время у группы были собственные 
бетонные, кирпичные заводы, но 
это невыгодно. Экономика будет ра-
ботать в том случае, если есть не два 

производства, а 20. Но загрузить 20 
заводов на 100% непросто. Рост цен 
на стройматериалы, конечно, нега-
тивно повлиял на маржинальность, 
но это не катастрофа. 
— Тогда какие факторы ощутимо 
влияют на девелоперский бизнес?
— Увеличение стоимости привле-
чения средств, кредиты сильно по-
дорожали. Это будет сказываться 
как на цене недвижимости, так и на 
рынке, мелкие компании продол-
жат уходить. 
— И какие-то из них можно будет 
купить… 
— Не можно, а нужно. Мы ведем пе-
реговоры по пяти компаниям. Де-
велоперский бизнес нам не нужен, 
но купить игрока с компетенциями, 
который умеет строить, в том числе 
в регионах,— это интересно. 
— В Москве и Петербурге серьез-
ная проблема с дефицитом гото-
вых под застройку площадок. Как 
ее решаете? 
— Сейчас в двух этих городах на мно-
гие участки наложены разные виды 
ограничений, от них все и зависит. 

Можно иметь огромную площадку 
без возможности построить на ней 
жилье из-за того, что город посчитал, 
что здесь должны быть рабочие ме-
ста, бизнес-центры или объекты ин-
фраструктуры. 
— Но девелоперы подстраива-
ются под ограничения, напри-
мер строя на площадке с жильем 
офисную башню. 
— Если это возможно — мы идем по 
такому пути. Перегибов быть не долж-
но, строить одно жилье тоже плохо.
— Сейчас жилые новостройки 
массового сегмента возводятся 
в пределах 10–15 км от МКАД. Рас-
сматривали ли возможность стро-
ить в дальнем Подмосковье, взяв 
на себя затраты по созданию ин-
фраструктуры?

— Выйти можно и в чистое поле, но 
зачем? Нужно зарабатывать день-
ги, а если строить в поле автостраду 
и метро — вряд ли такой проект бу-
дет выгодным. В регионах мы наце-
лены работать в рамках развиваю-
щегося института комплексного раз-
вития территорий. 
— Вам сложно дался переход на 
проектное финансирование? 
— Мы для себя сразу решили, что это 
неизбежность. Теперь мы понима-
ем, что эта реформа была абсолют-
но правильной. Повысилась про-
зрачность и организованность ин-
дустрии. Для покупателей тоже мно-
го плюсов. С рынка ушли все мелкие 
и наименее устойчивые игроки, им 
никто не выделяет проектного фи-
нансирования. Но я не вижу в этом 
процессе ничего плохого: если ты не 
умеешь быть девелопером, то стано-
вись подрядчиком. 
— С уходом мелких игроков и по-
вышением конкуренции среди 
подрядчиков вам стало легче ра-
ботать? 
— Конечно, сейчас все понимают, 
что просто так к нам прийти нель-
зя. Мы никого не авансируем. К нам 
приходят солидные компании с обо-
ротным капиталом, работают за свои 
средства месяц-два, после этого мы 
начинаем по графику оплачивать 
их работу. Раньше ситуация выгля-

дела так: приходит подрядчик, про-
сит 1 млн руб. аванса и исчезает. Мы 
начинаем искать второго подрядчи-
ка — он так же поступает.
— Уйти от авансов подрядчикам 
помогло именно проектное фи-
нансирование? 
— Да, девелоперы, которые не могут 
пройти одобрение банков, вынужде-
ны искать для себя другие способы 
заработать, заняться генподрядом 
или подрядом. 
— Не опасаетесь, что в ближай-
шее время сократится объем сде-
лок на первичном рынке массово-
го жилья? 
— Я не вижу поводов для этого. Каж-
дый год жизненные ситуации мил-
лионов людей в сотнях городов ме-
няются, у них появляется потреб-
ность купить квартиру. В России в це-
лом относительно невысокая общая 
обеспеченность жителей квартира-
ми, а состояние существующего жи-
лого фонда далеко не идеальное, осо-
бенно в городах, массово застраивае-
мых на пике развития индустриаль-
ного домостроения. 

— А спрос со стороны инвесторов, 
вкладывающих свои накопления 
в жилье, спадет?
— Таких покупателей стало меньше, 
хотя вряд ли полностью исчезнет 
спрос с их стороны. Людям интерес-
но войти в проект на начальной ста-
дии или купить готовый продукт для 
перепродажи через год-два. 
— Консультанты отмечают расту-
щий спрос на небольшие кварти-
ры, средняя площадь купленного 
жилья уменьшается. Вы пойдете 
по такому пути?
— Мы делали много разных по-
пыток, но в итоге пришли к выво-
ду, что маленькие студии — это не-
правильно. Минимальная площадь 
квартиры в проектах, как правило, 
35 кв. м, меньше мы строить не хо-
тим и не будем. С одной стороны, 
строить студии ненамного дешевле 
из-за дополнительных стен, перего-
родок, с другой стороны, 30 квартир 
на этаже — это все же возврат к кори-
дорной системе общежитий, что не 
очень правильно.
— Но популярный евроформат — 
это возврат к проходным комна-
там, квартирам-распашонкам. 
— Мы стандартизировали продукт, 
сохранив вариативность планиро-
вочных и архитектурных решений. 
Строим так, чтобы клиент мог вы-
брать нужную ему планировку.
— Сейчас девелоперы в Москве 
массово отказались от балконов. 
Это помогает улучшить экономи-
ку проекта?
— Ненамного. Балкон в том или ином 
виде зачастую все равно присутству-
ет — в виде небольшого «француз-
ского» балкона или теплой лоджии. 
В пандемию балконы и лоджии сно-
ва оказались очень востребованы. 
Но лично у меня ни в одной кварти-
ре балкона в привычном понимании 
нет, это ненужная опция для хране-
ния старых вещей. В своих проектах 
мы пробуем также формат террас.
— Как еще могут поменяться про-
екты с точки зрения конструктив-
ных особенностей?
— В структуру АФК «Система» вхо-
дит Segezha Group, запустившая за-
вод по выпуску CLT-панелей. Это эко-
логичные деревянные плиты, кото-
рые делаются по особой технологии, 
позволяющей им быть прочнее, чем 
бетон. Мы изучаем и оцениваем при-
влекательность технологии строи-
тельства домов из них. Все необходи-
мые решения и узлы должны прой-
ти сертификацию, нужно поменять 
стандарты. Мы рассчитываем, что 
эти вопросы будут урегулированы.
— Будете выходить с ними в мало-
этажный формат?
— Это могут быть как индивидуаль-
ные дома, так и здания до девяти эта-
жей, объекты инфраструктуры. 
— Проекты ИЖС тоже предпола-
гают комплексное освоение тер-
риторий? Вы верите, что их стро-
ительство станет массовым, как 
рассчитывают власти?
— Вряд ли, для массовых проектов 
нужны большие вложения и соответ-
ствующие покупатели. Строительст-
во маленького города из ИЖС где-то 
в степи предполагает высокие затра-
ты на инфраструктуру, электричест-
во, а обеспеченных покупателей еще 
нужно убедить жить там. Но готовые 
проекты у нас есть, сейчас мы ищем 
перспективные площадки под стро-
ительство поселков от 100 домов 
с развитой инфраструктурой. 

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Если ты не умеешь быть девелопером, 
то становись подрядчиком»
Президент группы «Эталон» Геннадий Щербина о новых реалиях строительства жилья

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  « Э Т А Л О Н »

Основана в 1987 году, специализируется на жилой недвижимости. Изначально была 
представлена на рынке Петербурга, с 2006 года также работает в Москве. Есть 
представительства в других городах. За время существования сдала в эксплуатацию 
7,5 млн кв. м недвижимости, в домах проживают 350 тыс. человек. Крупные про-
екты на рынке Московского региона — сеть ЖК под брендом «Счастье» и комплекс 
Shagal. В группе работают 5 тыс. человек. 

За девять месяцев 2021 года группа продала 317,4 тыс. кв. м жилья на 59,5 млрд 
руб., что больше на 11% год к году. Общая выручки группы за этот период достигла 
60,2 млрд руб., что на 14% выше год к году. 

29,8% акций группы «Эталон» сейчас контролирует АФК «Система», 16,7% — 
у Альфа-банка, 6,3% — у инвестфонда Mubadala, 5% — у Kopernik Global Investors, 
4,1% — у Prosperity Capital, 37,5% — в свободном обращении. Еще 0,6% акций вла-
деет менеджмент компании. В 2011 году провела публичное размещение на Лон-
донской фондовой бирже, текущая капитализация компании — $508,45 млн. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Щ Е Р Б И Н А  Г Е Н Н А Д И Й  Ф И Л И П П О В И Ч

Родился 17 февраля 1955 года в Приморском крае. В 1976 году окончил Балашов-
ское высшее военное авиационное училище летчиков, в 1990 году — Военно-мор-
скую академию им. маршала А. А. Гречко, в 1994 году была присуждена ученая 
степень кандидата военных наук. В 2009 году окончил Санкт-Петербургский госу-
дарственный архитектурно-строительный университет (СПбГАСУ) по специальности 
«промышленное и гражданское строительство», а в 2012 году — по специальности 
«экономика и управление на предприятии строительства». В 2014 году присуждена 
ученая степень доктора экономических наук. 

В 2003 году пришел работать в энергетическую компанию «Теплогарант» (в со-
ставе группы «Эталон») на должность главного инженера, а в 2006 году занял пост 
гендиректора компании. В 2016 году стал вице-президентом группы «Эталон», в де-
кабре 2018 года — гендиректором. Заведует кафедрой «Управление проектами 
в строительстве» СПбГАСУ. Женат, есть дочь. 
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Лично у меня ни в одной квартире балкона 
в привычном понимании нет, это ненужная 
опция для хранения старых вещей

С рынка ушли все мелкие и наименее 
устойчивые игроки, но я не вижу в этом 
процессе ничего плохого

30 квартир на этаже — это все же возврат 
к коридорной системе общежитий, 
что не очень правильно



Коммерсантъ   l   Среда 12 января 2022 №3  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

До конца марта в Государствен-
ном Эрмитаже открыта выстав-
ка, посвященная 550-летию со 
дня рождения Альбрехта Дюрера 
(1471–1528). Не самая круглая, 
но все равно красивая дата с лих-
вой компенсируется размером 
экспозиции, солидной концепци-
ей и редкостью выставок Дюрера 
в России. Нынешняя организова-
на Государственным Эрмитажем 
при участии Государственного 
музея изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина, Российской 
национальной библиотеки, Го-
сударственной Третьяковской 
галереи и Ярославского худо-
жественного музея. Почему гра-
фическая выставка стала хитом 
сезона, рассказывает обозрева-
тель „Ъ“ Кира Долинина.

рителя, собравшегося пой-
ти в Эрмитаж «на Дюрера», надо сра-
зу предупредить о том, что никакого 
рокового красавца в длинных золо-
тистых кудрях там не будет. Живопи-
си Дюрера на выставке нет вообще. 
И это не столько от бедности — 
в России с живописью великого ню-
ренбергца плохо, сколько от под-
черкнуто осознанной позиции: эта 
выставка исключительно о Дюре-
ре-графике, о том мастере, равных 
которому в этом виде искусства при 
его жизни не было совсем, а после 
смерти с ним могли поспорить толь-
ко, может быть, двое из всех великих 
граверов мира, Голциус и Рембрандт. 
Отдать под графику самый большой 
и самый парадный из всех использу-
ющихся для выставок залов Зимне-
го дворца, Николаевский,— реше-
ние редкое и очень ответственное. 
Дюрер эту проверку, ясное дело, про-
шел с блеском.

Выставка эта очень вдумчи-
вая. Ходить по ней без коммен-
тария сложно даже весьма прос-
вещенным зрителям.  Но при 
внимательном чтении сопутству-
ющих материалов, в неспешном 
ритме и с азартом «знатока», копа-
ющегося в тонкостях и нюансах, 
эта экспозиция — чистое удоволь-
ствие. 404 экспоната, рисунки, гра-

вюры, книги, рыцарский доспех, 
меч-кончар, эмали… Каждый экс-
понат имеет отклик в другом; ог-
ромные серии и одиночные рабо-
ты собраны в тематические блоки; 
учителя, соперники и последова-
тели кружат вокруг героя выстав-
ки, словно в танце. Всего так много, 
что впору было бы заблудиться, но 
конструкция держится за счет стро-
гого деления по сюжетам: «Апока-
липсис», «Классические аллегории 
и мифы», циклы о жизни Марии 
(так называемые марианские ци-

клы), «Дюрер и император Макси-
милиан», «мастерские» гравюры 
(«Рыцарь, смерть и дьявол», «Мелан-
холия» и «Святой Иероним в келье») 
и, конечно, «Носорог». Самого зна-
менитого рисунка Дюрера — «Зай-
ца» — на выставке нет, но, пожалуй, 
это единственная лакуна, о которой 
стоило бы пожалеть.

Зато есть то, о чем долгие годы 
и мечтать было невозможно: из 
Ярославского художественного 
музея привезли рисунок «Святая 
Анна» (1522), попавший в СССР по-
сле войны в качестве частного «тро-
фея» лист из собрания Бременского 
кунстхалле, который только в этом 
году впервые показали российско-
му зрителю; а также листы из гро-
мадной сборной гравюры «Триум-

фальная арка» (1517), оказавшиеся 
в ГМИИ имени Пушкина тоже в ка-
честве трофеев. Вопрос, почему эти 
листы появились в научном оборо-
те только сейчас, а не 20–30 лет на-
зад, когда нашим музеям разреши-
ли открыть «трофейные» фонды, 
безусловно, актуален, но он скорее 
из разряда политических, выстав-
ка же от этой «новизны» некоторых 
экспонатов только выиграла.

Главное визуальное впечатле-
ние от выставки — черно-белое. 
В том смысле, что большинство экс-
понатов на ней — это черно-белые 
листы. Для рассказа о Дюрере это 
принципиальное решение, ведь 
именно Дюрер сделал графику ис-
кусством черного и белого, до него 
гравюры практически всегда рас-

крашивались. Он же превратил гра-
фику в искусство любых форматов: 
самый роскошный и помпезный 
его проект — это та самая заказан-
ная Максимилианом «Триумфаль-
ная арка» — ксилография размером 
341х292 см, отпечатанная с 192 до-

сок. А концептуально главный экс-
позиционный прием — коммен-
тирование через вещи. «Рыцарь, 
смерть и дьявол» продолжаются 
в рыцарских доспехах того же XVI 
века. «Носорог» — в научных изда-
ниях XVI–XVII веков, иллюстрато-
ры которых, хоть, в отличие от Дю-
рера, и видели живого носорога, но 
рисовали его со всеми дюреровски-
ми фантазийными «ошибками». Са-
мая знаменитая из гравюр Дюрера, 
«Меланхолия» (1514), комментиру-
ется поздним, не авторским, конеч-
но, раскрашенным оттиском, чуть 
ли не делающим классический ше-
девр простоватой ярмарочной кар-
тинкой. 

Выставка Дюрера следует в эрми-
тажном экспозиционном расписа-
нии за выставкой Рафаэля. То есть 
это уже вторая за последний год ра-
бота кураторов музея, в которой 
ставка сделана не столько на показ 
шедевров, сколько на комментарий 
и оригинальные сопоставления. 
Этот устойчивый вот уже несколь-
ко десятилетий тренд музейной 
моды до сих пор Эрмитажем при-
нимался чрезвычайно редко. Такие 
проекты там делали только Арка-
дий Ипполитов и Дмитрий Озер-
ков. Выставки этого года значитель-
но расширили список оригинально 
выстраивающих концепции своих 
выставок кураторов — теперь это 
Василий Успенский и Зоя Купцова 
(«Рафаэль») и Светлана Мурашкина 
с Натальей Сэпман («Дюрер»). В том, 
что все они работают прежде все-
го с графическими видами изобра-
зительного искусства, есть своя ло-
гика — графику показывать куда 
сложнее, например, живописи. По-
следние кураторские работы в Эр-
митаже доказывают, что не только 
сложнее, но и интереснее.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Рыцарь черно-белого образа
Выставка Альбрехта Дюрера в Эрмитаже

В прокат вышел французский 
технопараноидальный  триллер 
Янна Гозлана «Черный ящик» 
(«Boite noire», 2021). На взгляд 
Михаила Трофименкова, будь 
он снят в 1970-х годах, цены бы 
ему не было.

атье (Пьер Нине) — гени-
альный слухач. «Ботаник», не попав-
ший в пилоты — профессия его меч-
ты — из-за близорукости, он работает 
экспертом в расследовательно-ана-
литическом бюро службы безопас-
ности гражданской авиации. Его 
звездный и одновременно, как лег-
ко догадаться с самого начала филь-
ма, смертный час наступает, когда 
Матье поручают разобраться в при-
чинах гибели супернавороченного 

самолета «Атриан-800» с 300 пассажи-
рами и членами экипажа на борту.

Выполняя рейс Дубай—Париж, 
красавчик-лайнер врезался в Альпы. 
К чести Гозлана, саму катастрофу он 
не показывает. О том, что на борту 
все пошло как-то не так, мы понима-
ем только из кадра с бортовым само-
писцем, который, как перепуганная 
чебурашка, вдруг начинает краснеть, 
трястись и фиксировать тревожный 
дискурс. Именно этот самописец, 
оказавшийся в распоряжении Ма-
тье, сохранил щелканье шагов стю-
ардессы, пилотские разговоры и еще 
что-то неуловимое, почти неслыш-
ное, но не дающее Матье покоя.

Вдобавок вокруг катастрофы запле-
тается конфликтный узел интересов. 
Опередивший было Матье в руковод-
стве расследованием Поллок (Оливье 
Рабурден) бесследно исчезает, едва 

взявшись за работу. Седой красавец 
Ренье (великолепный Андре Дюссо-
лье), начальник бюро, кряхтит, тужит-
ся и пытается победить собственную 
честь, приняв версию о террористи-
ческом акте, совершенном пробрав-
шимся в кабину пилотов исламистом 
со страшным именем Моктада Сада-
лази. Хуже всего то, что Ноэми (Лу де 
Лааж), любимая жена тормознутого 
Матье, работает на кампанию «Атри-
ан» и — об этом тоже с самого начала 
подозреваешь — готова предать мужа 
во имя проклятого глобализма.

Теоретически фильм, главный ге-
рой которого львиную долю времени 
сидит перед всевозможной аппарату-
рой и раз за разом прокручивает фразу 
командира корабля «Жанна принесла 
нам завтрак», должен по нынешним 
стремительно-визуальным временам 
показаться тоскливым отстоем. От-

нюдь нет. Смотреть «Черный ящик» го-
раздо увлекательнее, чем любой «ди-
намичный» триллер.

Это заслуга Нине, удачно выбран-
ного на главную роль. Бледная, но сек-
суально неотразимая моль. Маньяк 
своего дела и честнейший професси-
онал. Психопат, способный в своем 
воображении перенестись в салон 
гибнущего лайнера, и чистейший 
технократ: ничего личного, только 
звуки, звуки, звуки. Звук и есть второй 
главный герой фильма. Обалдеть, ока-
зывается, как интересно вслушивать-
ся вместе с Нине во все эти пощелки-
вания, постукивания и вскрики.

Единственное, в чем можно все-
рьез упрекнуть «Черный ящик», так 
это в его глубокой и нескрываемой 
вторичности по отношению к вели-
ким технопараноидальным трилле-

рам 1960–1970-х годов. Начало этому 
поджанру положил сам Микеландже-
ло Антониони. В гениальном «Фотоу-
величении» (1966) модный фотограф 
вглядывался в реальность столь при-
стально, что догляделся до тайны не-
коего убийства, совершенного в лон-
донском парке, и до собственного 
исчезновения. Эстафету Антониони 
подхватили Фрэнсис Форд Коппола 
(«Разговор», 1974) и Брайан Де Паль-
ма («Прокол», 1981). Героями их филь-
мов были как раз слухачи — частный 
детектив и киношный звукоопера-
тор, невольно ставшие звуковыми 
свидетелями неких смертоносных 
заговоров.

Но все-таки «Черный ящик» при 
всем его сходстве с «Разговором» 
и «Проколом» ни в коем случае не ре-
мейк американских шедевров. С тех 
пор и технологии, и паранойя слиш-
ком обновились.

Что касается технологий, то дело 
даже не в появлении хакеров, спо-
собных угробить самолет, на котором 
сами же и летят, и не в возможности 

взломать систему управления автомо-
билем, дабы угробить слишком при-
стального следователя. Дело в том, что 
в фильмах 1970-х годов технологии 
или противостояли спецслужбам, или 
служили им. Ныне же спецслужбы — 
или что там их заменило вроде част-
ных охранных компаний — служат 
технологиям, на основе которых стро-
ится преуспеяние глобальных компа-
ний вроде экранного «Атриана».

Что касается паранойи, то в филь-
мах 1970-х мир был более или ме-
нее раскрашен в черно-белый цвет. 
С одной стороны, есть спецслужбы, 
проворачивающие свои злодейства. 
С другой — честные слухачи. Сейчас 
спектр безумия расщепился почти 
до радужного многоцветья. Честному 
и частному человеку противостоят 
и официальные структуры, и беспре-
дельничающие корпорации, и долба-
нутые хакеры, и салафиты с заправ-
ленными в носки штанами. Остается 
только выбирать, от чьей руки погиб-
нуть, поскольку выжить, судя по «Чер-
ному ящику», не суждено никому.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Игра в ящик
Фильм катастрофического жанра

Отдать под графику самый большой 
и самый парадный из всех  
использующихся для выставок залов 
Зимнего дворца, Николаевский,  
решение редкое и очень ответствен-
ное. Дюрер эту проверку, ясное дело, 
прошел с блеском

З

Эта выставка исключи-
тельно о Дюрере-графике, 
о том мастере, равных ко-
торому в этом виде искус-
ства при его жизни не было  
ФОТО ЕВГЕНИЯ  ПАВЛЕНКО

Главный герой «Черного 
ящика» Матье (Пьер Нине) 
и звуки, в которые он вслу-
шивается, сделали фильм 
увлекательным  
ФОТО 2425 FILMS

М
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Предолимпийский чемпионат Европы по фи-
гурному катанию, который стартует сегодня 
в Таллине, можно назвать продолжением, вто-
рой частью чемпионата России. Отечествен-
ная команда выставила сильнейший состав 
и способна увезти абсолютно все без исклю-
чения комплекты медалей. Ключевые сопер-
ники, которых у россиян в странах Европы 
считаные единицы, решили перед пекинской 
Олимпиадой из-за угрозы коронавируса лиш-
ний раз не рисковать и этот турнир пропустить.

емпионат Европы, который на этой 
неделе пройдет в Таллине, может либо обернуть-
ся для отечественной команды абсолютным три-
умфом, либо вылиться в настоящую катастрофу. 
В соответствии с первым, наиболее благоприят-
ным сценарием, Россия может заработать мак-
симальное возможное число медалей — 12. Она 
представлена сильнейшими фигуристами во всех 
четырех жанрах, в то время как главные соперни-
ки решили в связи со сложной эпидемиологиче-
ской обстановкой перед пекинской Олимпиадой 
не участвовать в таллинском турнире.

Второй сценарий выглядит куда менее оптими-
стично. Если в российской команде будет выявлен 
случай коронавируса, то заболевшие спортсмены 
вынуждены будут отправиться на двухнедельный 
карантин. Это, скорее всего, отразится на их фор-
ме перед Олимпийскими играми, которые нач-
нутся меньше чем через месяц, причем турнир 
по фигурному катанию начнется с командных со-
ревнований. А исключать возможность возникно-
вения болезни, которая неделю назад коснулась 
значительной доли участников чемпионата США 
и не обошла стороной первенство Канады, нельзя. 
И если у женщин какие-либо перестановки мож-
но будет сделать с учетом длинной скамейки запас-
ных практически безболезненно, то в других жан-
рах лидеров страховать будет попросту некому.

Тем не менее понять, почему спортсмены рос-
сийской сборной так рвутся на этот предолим-
пийский чемпионат Европы, можно. В женском 
одиночном катании на Олимпиаде фигуристка, 
которая будет обладать титулом действующей чем-
пионки Европы, сможет рассчитывать на большую 
благосклонность со стороны судей. Благосклон-
ность эта не будет лишней ни для чемпионки Рос-
сии Камилы Валиевой, которая только в этом сезо-
не начала выступать во взрослых соревнованиях, 
ни для чемпионки мира Анны Щербаковой, кото-
рая, похоже, утратила былую стабильность, ни тем 
более для Александры Трусовой, у которой в прин-
ципе значимых титулов нет. Кроме того, у каждой 
из них есть свои технические недочеты вроде не-
верных или неясных ребер, недокрутов, которые 
иногда судьи замечают, а иногда нет. Четыре года 
назад многие эксперты рассматривали участие 
в предолимпийском европейском первенстве Ев-
гении Медведевой как серьезную стратегическую 
ошибку. Если бы до Олимпиады она не проигра-
ла Алине Загитовой на том самом чемпионате Ев-
ропы, то судьба золотой медали на зимних Играх 
в Пхёнчхане могла бы решиться иначе.

Не лишним будет титул континентальных чем-
пионов и для танцевального дуэта Виктории Си-
нициной и Никиты Кацалапова. Пока их главные 
соперники — французы Габриэла Пападакис и Ги-
йом Сизерон — вот уже на протяжении двух лет 
(как раз со времени последнего чемпионата Евро-
пы 2020 года, где они проиграли россиянам 0,14 
балла) под разными предлогами избегают встреч 

с российской парой, Синицина и Кацалапов су-
мели поднакопить приличную коллекцию титу-
лов. А ехать на Олимпийские игры в статусе дей-
ствующих чемпионов мира и чемпионов Европы, 
тем более двукратных,— это весьма престижно.

Для российских мужчин этот турнир имеет 
еще большее значение. Михаил Коляда как един-
ственный отечественный фигурист, попавший 
в финал Гран-при и способный бороться с ино-
странными лидерами, в конце концов решил все 
же пропустить европейское первенство в Талли-
не. По официальной версии, он получил незна-
чительную травму стопы на тренировке, что не 
должно сказаться на его подготовке к Олимпиаде. 
Но по-прежнему неясно, кому достанутся остав-
шиеся две путевки. Одна из них, скорее всего, до-
станется чемпиону России Марку Кондратюку, 
для которого чемпионат Европы имеет ценность 
в силу отсутствия перед Олимпиадой у него опы-
та крупных международных турниров. А вот за 

оставшееся место поборются 18-летний Евгений 
Семененко и его ровесник Андрей Мозалев. Семе-
ненко в прошлом году зарабатывал с Колядой кво-
ты на чемпионате мира и в целом уже запомнил-
ся зарубежным судьям. Мозалев обладает более 
сложным техническим набором и артистизмом. 
Они, правда, все очень нестабильны, как неста-
бильны, впрочем, и их конкуренты — итальянец 
Даниэль Грассль, грузинский фигурист Морис 
Квителашвили, француз Кевин Эмоз.

Интрига связана и с соревнованиями спортив-
ных пар. Сейчас у российской команды есть два 
равных по силам дуэта — чемпионы мира Анас-
тасия Мишина с Александром Галлямовым и чем-
пионы Европы Александра Бойкова с Дмитри-
ем Козловским. На чемпионате России выиграли 
первые, потому что они сделали каскад из двух 
тройных прыжков — сальховов. Именно баллы за 
этот элемент позволили Мишиной с Галлямовым 
стать лидерами. Но каскадом этим теоретически 
владеют и Бойкова с Козловским, поэтому оконча-
тельно распределить ярлыки первой и второй пар 
позволит как раз европейское первенство.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Россия идет 
коньком в Европу
В Таллине стартует континентальное первенство

Столкнувшаяся с «коронави-
русным кризисом», вылившим-
ся в перенос полутора десят-
ков матчей, Континентальная 
хоккейная лига (КХЛ) все-таки 
решила не прибегать ради его 
преодоления к крайним мерам 
вроде приостановки сезона. 
Он будет продолжен, но, воз-
можно, некоторые из сорванных 
в начале января встреч будут 
сыграны во время отведенного 
под Олимпиаду в Пекине пере-
рыва. В этом случае их участни-
кам придется, видимо, обхо-
диться без ряда своих лидеров, 
ведь КХЛ, после того как Наци-
ональная хоккейная лига (НХЛ) 
отказалась от выступления 
в олимпийском турнире, прев-
ратилась в основного поставщи-
ка кадров для ведущих сборных.

онтинентальная хоккейная 
лига отчиталась об итогах внеплано-
вого совещания с руководителями 
24 своих клубов. Провести его выну-
дила непростая ситуация, в которой 
оказалась КХЛ.

В первые дни 2022 года она ста-
ла очередным заметным соревнова-
нием, столкнувшимся с «ковидным 
кризисом». Мощные вспышки коро-
навируса в течение полутора недель 
произошли в пяти клубах лиги — 
ЦСКА, «Салавате Юлаеве», рижском 
«Динамо», «Автомобилисте» и «Тор-
педо». Все они на некоторое время 
из-за потерь лишились возможно-
сти выходить на лед. КХЛ уточнила, 
что по состоянию на 11 января в ее 
командах зафиксировано 126 поло-
жительных ПЦР-тестов, из них 97 — 
у хоккеистов. Большинство из них 
представляют пятерку главных по-
страдавших.

Наиболее заметным последст-
вием кризиса был перенос целой 
серии матчей вступающего в ре-
шающую стадию регулярного чем-
пионата. В общей сложности по ходу 
сезона их накопилось 15, 14 были 
сорваны именно в январе. Причем, 
судя по данным официального сай-
та КХЛ, только для одной из этих 
встреч — между «Йокеритом» и «Ав-
томобилистом» — уже подобрана но-
вая дата. Вместо 3 января он состоит-
ся 22 января.

Лига подтвердила, что прораба-
тывала несколько вариантов купи-
рования кризиса. В их числе значи-
лись и радикальные — в том числе 
приостановка сезона с его продле-
нием, которое могло бы повредить 
интересам сборной (розыгрыш Куб-
ка Гагарина планируется завершить 
в конце апреля, а уже в мае в Финлян-
дии пройдет очередной чемпионат 
мира), а также сокращение количе-
ства матчей, оставшихся в календа-
ре, и проведение так называемого 
play-in, предварительного кубкового 

раунда, для команд, имеющих шан-
сы на попадание в play-off. От обоих 
КХЛ отказалась, от второго вариан-
та — так как «в условиях неравно-
го количества сыгранных матчей 
и различного календаря команд по 
сезону нарушался бы спортивный 
принцип». Лига уточнила, что «оста-
новилась на полноценном заверше-
нии регулярного чемпионата». Ин-
трига заключается в том, какими 
методами будет гарантировано та-
кое завершение первенства, которое 
в соответствии с первоначальным 
расписанием должно финиширо-
вать 1 марта. 

КХЛ предупредила, что оконча-
тельное решение по этому поводу 
примет после 23 января, дня, ког-
да начнется пауза продолжительно-
стью почти месяц, отведенная под 
февральскую Олимпиаду в Пекине. 
До него матчи «будут проводиться 
только в случае, если эпидемиоло-
гическая ситуация в клубах-сопер-
никах стабильная и нет массовых 
вспышек заболеваемости». Иными 
словами, лига не исключает новой 
порции переносов.

Вместить сдвинутые пандеми-
ей игры в календарь она планиру-
ет, использовав один из двух спосо-
бов. В заявлении КХЛ говорится, что 
она «предложила клубам изменить 
схему проведения play-off, освобо-
див дни для отмененных матчей ре-
гулярного чемпионата». В то же вре-
мя лига договорилась с Федерацией 
хоккея России о «возможности про-
ведения матчей во время Олимпиа-
ды при обоюдном желании клубов», 
а «в случае если большая часть мат-
чей будет сыграна во время олим-
пийского перерыва, КХЛ рассмотрит 
возможность сохранения полноцен-
ного play-off».

Второй способ еще совсем недав-
но выглядел бы абсолютно безбо-
лезненным в качестве резервного. 
НХЛ вплоть до декабря не сомнева-
лась в том, что выполнит договорен-
ность о том, что ее представители 
выступят на Олимпиаде в Пекине, 
заполнив заявки всех ведущих сбор-
ных. Однако в декабре североаме-
риканская лига пережила даже бо-
лее острый, нежели отечественный, 
«ковидный кризис» и олимпийский 
турнир с целью спасти свой соб-
ственный календарь решила про-
игнорировать. После этого в клю-
чевых «доноров» лучших сборных 
превратились как раз клубы КХЛ. На 
сто процентов из играющих за них 
хоккеистов будет сформирован со-
став российской команды, в значи-
тельной степени команд-конкурен-
тов — финской, шведской, чешской, 
канадской и американской. Таким 
образом, в тех матчах, что будут пе-
ренесены на олимпийскую паузу, 
играющим в них клубам наверняка 
придется обходиться без целой груп-
пы лидеров.

Алексей Доспехов

КХЛ

Хоккей 
без олимпийской 
остановки
Лига решила продолжать чемпионат, 
несмотря на вспышки коронавируса 

За золото чемпионата Европы Камила 
Валиева будет бороться с теми же  
соперницами, что и на чемпионате  
России  ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Ч
К

«Динамо», которое ушло на зимний перерыв, все-
го на два очка отставая от лидера чемпионата стра-
ны «Зенита», совершило, возможно, самую любо-
пытную сделку в Российской премьер-лиге (РПЛ) 
в рамках нынешнего зимнего трансферного окна. 
Оно подписало контракт с форвардом сборной Рос-
сии по футболу Федором Смоловым, выступавшим 
до этого за «Локомотив». По данным „Ъ“, в москов-
ском клубе считают трансфер потенциально одним 
из наиболее удачных за последнее время, в том 
числе потому, что ради перехода в новую команду 
нападающий, в чьем появлении тренер Сандро 
Шварц видит шанс резко усилить продуктивность 
атакующей линии, согласился на существенное 
понижение зарплаты.

осковское «Динамо» в своем официальном 
Telegram-канале разместило короткий ролик с участием 
форварда Федора Смолова. Все российские спортивные 
медиаресурсы, хотя в ролике Смолов на вопрос о том, 
переходит ли он в «Динамо», отвечает: «Не, неправда», 
интерпретировали его как своеобразный анонс тако-
го перехода. О том, что Федор Смолов сменит «Локомо-
тив» на «Динамо», ранее сообщил целый ряд изданий, 
таких как Sport24 и Championat.com. Источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, подтвердил информацию, расска-
зав, что официальный контракт с московским клубом 
форвард, уже исключенный железнодорожниками из 
заявки на возобновляющийся после зимнего перерыва 
в конце февраля чемпионат России, видимо, подпишет 
в среду. Его предполагаемый срок действия — полтора 
года с возможностью продления на сезон.

Речь идет, возможно, о самой любопытной сделке 
в Российской премьер-лиге в рамках нынешней зим-

ней трансферной кампании. Федор Смолов, которо-
му в феврале исполнится 32 года, очень популярный 
игрок. Профессиональную карьеру он начал именно 
в «Динамо», за которое выступал с 2007 года до середи-
ны прошлого десятилетия. Затем Смолов с разной сте-
пенью успешности выступал еще за шесть команд: рос-
сийские «Анжи», «Урал», «Краснодар» и «Локомотив», 
голландский «Фейенорд» и испанскую «Сельту».

За сборную России Федор Смолов провел уже четы-
ре с половиной десятка матчей, добравшись с ней до 
четвертьфинала чемпионата мира 2018 года. В заяв-
ку на прошлогоднее европейское первенство Смолов 
не попал, но при занявшем должность главного трене-
ра национальной команды после отставки Станислава 
Черчесова Валерии Карпине вновь в ней очутился, прев-
ратившись в одну из ключевых фигур.

В первой части сезона Федор Смолов находился в не-
плохой форме. За «Локомотив» он забил семь голов в 15 
матчах чемпионата. Правда, его игра не помогла желез-
нодорожникам удержаться в топ-тройке: серия неудач 
на стыке осени и зимы отбросила их на шестую пози-
цию. При этом «Динамо», наоборот, неожиданно скак-
нуло очень высоко. После 18 туров оно находится на 
втором месте и всего на два очка отстает от лидера тур-
нира «Зенита».

Собеседник „Ъ“, знающий детали трансфера Федо-
ра Смолова, рассказал, что в клубе, несмотря на то что 
футболист помимо всего прочего известен своей нес-
табильностью, оценивают его как «потенциально один 
из самых удачных в истории». Он уточнил, что прио-
бретение хорошего российского нападающего значи-
лось в шорт-листе селекционных приоритетов клуба, 
который отдавал себе отчет в том, что «иностранец — 
это риск хотя бы потому, что ему наверняка потребу-
ется время на адаптацию». Источник „Ъ“ добавил, что 
к тому же в настоящий момент «зарубежный игрок при-

личного уровня стоит очень больших денег». Сделка 
по Смолову же с финансовой точки зрения «идеально 
вписалась в клубную концепцию», подразумевающую 
«разумную и экономную трату средств». По его словам, 
форвард, трансферная цена которого оказалась «очень 
невысокой», согласился на «существенное, примерно 
двукратное понижение зарплаты», которая, как утвер-
ждает Championat.com, в «Локомотиве» составляла око-
ло €3 млн в год.

Источник „Ъ“ подчеркнул, что в подписании кон-
тракта именно с Федором Смоловым был «лично заин-
тересован» наставник «Динамо» Сандро Шварц, счита-
ющий, что его появление «расширит вариативность» 
действий команды в атаке и «прибавит ей мощи», 
а кроме того, послужит стимулом для роста моло-
дых форвардов — 19-летнего Константина Тюкавина 
и 22-летнего Вячеслава Грулева, подняв градус конку-
ренции. Но не менее важно, как пояснил собеседник 
„Ъ“, что и сам Смолов был «несомненно, крайне заин-
тересован» в переходе, переговоры по оформлению 
которого «прошли удивительно быстро». Такая заин-
тересованность может свидетельствовать о «высокой 
мотивации игрока», связанной с возможностью бо-
роться за золотые медали чемпионата России, а так-
же с возможностью еще прочнее закрепиться в осно-
ве сборной. 

В марте ее ждут стыковые матчи, на кону в которых 
стоит путевка на чемпионат мира в Катаре: он прой-
дет на излете года. А сборная России при Валерии Кар-
пине придерживается игровой модели, похожей на ту, 
что использует в «Динамо» Сандро Шварц. Среди ее от-
личительных особенностей — активный прессинг на 
чужой половине поля, в котором обязаны принимать 
участие нападающие. В прежних клубах Федора Смо-
лова такого рода работу он выполнял редко.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Динамо» подкрепилось в «Локомотиве»
Бороться за титул чемпиона страны ему поможет форвард сборной России Федор Смолов

В «Динамо» рассчитывают, что Федор Смолов 
(на переднем плане) поможет клубу конкури-
ровать в борьбе за золото чемпионата России 
с «Зенитом»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

М
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